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июня состоялась встреча с руководи
телями средств массовой ' информации. 
Рассмотрены задачи, вытекающие из 
установок совещания в ЦК КПСС по 
вопросам ускорения научно-техническо
го прогресса.

К участникам встречи с речью обра
тился Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев.

Было обращено внимание йа необхо
димость глубокого и систематического 
освещения в прессе многогранной ра
боты партийных организаций, трудовых 
коллективов, Советов, хозяйственных 
органов, научных учреждений, направ
ленной на интенсификацию обществен
ного производства, распространение пе
редового опыта хозяйствования. Речь 
шла о том, чтобы средства массовой 
информации активно, систематически 
освещали проблемы технической ре
конструкции предприятий и объедине
ний, модернизации отечественного ма
шиностроения, внедрения достижений 
науки и техники, укрепления базы на-

ЦК К П С С
учных исследований, борьбу за эконо
мию материальных и трудовых ресур
сов, укрепление порядка, дисциплины 
и организованности.

Была подчеркнута важная роль пе
чати, телевидения и радио в психоло
гической перестройке общественного 
сознания в духе новых требований 
жизни, курса партии на ускорение со
циально - экономического развития 
страны на основе научно-технического 
прогресса. Необходимо усилить показ 
передового опыта перестройки народ
ного хозяйства, критика недостатков 
должна быть открытой, конкретной и ‘ 
конструктивной.

Средства массовой информации при
званы активно помогать партии и на
роду в. борьбе за успешное выполне
ние плана 1985 года и пятилетки в це
лом.

Во встрече участвовали член Полит
бюро, секретарь ЦК КПСС Н. И. Рыж
ков и секретарь ЦК КПСС М. В. Зи
мин ин.

(ТАСС).

Т Ы Л О В О Е
О Б Е С П Е Ч Е Н И Е

НОЧНАЯ ПАСТЬБА И ЗЕЛЕНЫЙ КОНВЕЙЕР-  
РЕШАЮЩИЕ УСЛОВИЯ ВЫСОКИХ НАДОЕВ

Вчера большой группе передовиков сельского хозяйства 
области были вручены .высокие Правительственные на
грады за успешное выполнение {планов и социалистиче
ских 1обязательств прошлого года (по производству и про
даже государству .сельскохозяйственных продуктов. Пер
вый секретарь обкома КПСС А. Г. Мельников вручил орде
на и Медали и поздравил тружеников села. От имени на
гражденных со словами благодарности в адрес ЦК КПСС, 
областного комитета партии и облисполкома выступил 
директор (Совхоза «Чаинский» Чаинского района М. Г. 
Чарный.

НА СНИМКЕ: группа награжденных: бригадир колхо
за «Первое мая» Первомайского района О. Ф. Наркевич, 
доярка совхоза имени Ленина Асииовского района Т. П. 
Скоробогатых, механизатор колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района А. И. Линкевич; управляющий Томской 
райсельхозтехникой В. Г. Коуров; механизатор опытно
производственного хозяйства имени Б. Н. . Сидоренко 
Томского (района В. П. Сапегин.

Фото Е. Лисицына.

З н а к о м с т в о  
с новой т е х н и к о й

Тыловое обеспечение 
современного производст
ва — это снабжение и 
комплектация. Техноло
гическое обслуживание. 
Энергетика. Транспорт. 
Социальная база. Все 
вместе составляет вспо
могательный хозяйствен
ный механизм, порою не 
уступающий основному 
по технической воору
женности и трудозатра
там. Чем совершеннее 
производство, тем выше 
удельный вес этих вспо
могательных трудозатрат.

Возьмем Томский неф
техимический комбинат
— признанный флагман
современной индустрии. 
Здесь на каждого чело
века, непосредственно 
производящего полимеры 
и другие химические ве
щества, приходится на 
порядок больше рабочих, 
инженеров и техников, 
обеспечивающих его
труд. Такое соотношение 
не случайно: уровень ме
ханизации и автоматиза
ции основных цехов 
уникален; достичь его во 
вспомогательных процес
сах невозможно при всем 
желании. Но это отнюдь 
не значит, что производ
ственное обслуживание 
не должно развиваться, и 
отсюда вытекает и очень 
оптимистическое следст
вие: тыловое обеспечение
— хорошее поле для по
иска и реализации ре
зервов.

Как ни странно, имен
но на Нефтехиме тылы 
(при всем их могуществе!) 
отстают от основного 
производства. Отстают — 
принципиально: по степе
ни организованности, по 
характеру развития, и 
это отставание сказыва
ется на всем организме 
комбината. Долгое от
сутствие нормальной ре- 
монтно - механинес к о й  
базы, хроническая не
хватка складских площа
дей, слабая работа служ
бы комплектации порою 
низводят до минимума 
достоинства, изначально 
заложенные в самой су
ти ТНХК. В последнее 
время это поняли руко
водители Минхимпрома 
ССОР и самого комбина
та; выделены дополни
тельные ассигнования, 
определены цели и зада
чи; но упущения прош
лых лет еще долго будут 
ощущать томские нефте
химики.

Яркие примеры соот
ветствия или несоответ
ствия авангардных и ты
ловых систем демонстри
руют наши сырьевые от
расли. в  объединении 
« Томскнефтегаагеолог и я » 
устойчиво хорошо рабо
тают немногие подразде
ления, руководители ко
торых целенаправленно и 
методически занимаются 
укреплением и совершен
ствованием вспомогатель
ных служб. Это Томский 
геофизический трест, 
РЭБ флота, Западная 
нефтегазораэведочная эк
спедиция. В прочих тру
довых коллективах воз
можны лишь непредска
зуемые кратковременные 
взлеты, опирающиеся, 
увы, на случайное стече
ние благоприятных об
стоятельств.

Долгое время диспро- 
I порционально развива

лись предприятия перво- 
I го нефтяного района об

ласти. Сейчас отставание 
I тылов здесь во многом 

ликвидировано, но заста
релые тенденции никак 
не позволяют забыть о 
себе. Людей, работающих 
на старейших промыс
лах, отпугивают плохие 
дороги, нерешенность 
многих проблем произ
водственного быта. При 
освоении второго нефтя
ного района предыдущие 
ошибки были учтены; 
васюганцы начали сразу 
с создания ремонтных 
баз, с обустройства ме
сторождений, с форми
рования социальной инф

раструктуры вахтового 
метода. Результат: сего
дняшний вахтовый посе
лок Пионерный по пра
ву считается образцовым 
во всем регионе.

Но жизнь не стоит на 
месте: на днях Миннеф- 
тепром СССР принял ре
шение о создании пред
приятий третьего, Луги- 
нецкого, нефтяного райо
на, и вновь встала во 
весь рост перед томски
ми нефтяниками пробле
ма опережающего тыло
вого обеспечения. Необ
ходимо ускоренное стро-' 
жительство внутрипромыс- 
ловых дорог, обустрой
ство промыслов, необхо
димо системное сооруже
ние жилья, столовых, 
других объектов соц
культбыта.

В понятие тыла порою 
можно включать целые 
отрасли, предназначен
ные для обеспечения 
других, более масштаб
ных систем. Не может 
быть самоцелью, допус
тим, производство удоб
рений, если они не тре
буются сельскому хозяй
ству. А кому нужен 
кирпич как таковой, не 
воплощенный в зданиях 
И 'сооруимениях? Между 
тем о кирпиче стоит по
говорить особо. Исходя 
только из собственных 
планов и соображений, 
объединение «Томск- 
стройматериалы» от года 
к году неуклонно снижа
ет выпуск столь дефи
цитной и нужной всей 
области продукции. При 
общем выполнении пла
новых показателей вы
пуск кирпича за пять 
месяцев этого года со
ставил лишь 92 процента 
к прошлогоднему. Опять 
отрыв фронта от тылов? 
Да. И в причинах этого 
явления не вдруг разбе
решься: те же строители, 
кровно заинтересованные 
в кирпиче, делают, ка
жется, все возможное, 
чтобы всемерно затянуть 
реконструкцию кирпич
ных заводов. Тут, пожа
луй, можно оказать об 
отсутствии чувства перс
пективы у. руководителей 
отраслевых подразделе
ний, о неумении выраба
тывать и выдерживать 
единую стратегию — у 
ряда областных ведомств.

А ведь Томская об
ласть традиционно сла
вится своим тыловым 
обеспечением. Вспомним 
блистательный пример 
решения многих хозяйст
венных и социальных 
проблем — создание по
яса крупных сельскохо
зяйственных комплексов 
на индустриальной осно
ве. Вспомним тот же 
вахтовый метод. Или 
крупномасштабную прог
рамму мелиорирования 
земель. Эти долгосроч
ные акции, задуманные 
и спланированные забла
говременно, позволил л 
прийти к хорошим конеч
ным результатам. На эти 
традиции мы можем и 
должны опираться в на
шей работе по реализа
ции решений апрельско
го Пленума ЦК партии

«Перед партией, всем 
народом, — оказал Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев, — 
встала задача преодолеть 
негативные тенденции, 
круто повернуть дело к 
лучшему. Другой подход 
исключен...». Эти слова 
прозвучали на недавнем 
совещании по вопросам 
ускорения научно-техни
ческого прогресса. А ведь 
если разобраться, то 
именно тыловые отрасли, 
подразделения и звенья 
как раз больше всего ну
ждаются в достижениях 
прогресса! Это значит, 
что сейчас нужно внима
тельно отревизовать ты
лы, определить их сла
бые места и болевые 
точки, выделить потреб
ности и наметить пути 
совершенствования. Кру
того, революционного.

Н А Б И Р А Я
В Ы С О Т У

В числе тех коллективов 
ферм, кому было предостав
лено почетное право надо
ить 100-тысячную тонну мо
лока с начала года, и кол
лектив животноводов ' Ягод- 
нинской фермы совхоза 
имени Кирова. Рассказыва
ет главный зоотехник хо
зяйства Ольга Борисовна 
Михеева:

— Не ошибусь, если ска
жу, что с большим энтузи
азмом встретили животно
воды весть о праве надоить 
почетную стотысячную тон
ну молока. Большие трудо
вые победы долго не прихо
дили к коллективу фермы. 
Разные причины были то
му. Хромала трудовая и 
технологическая дисципли
на, не на высоте было со
циалистическое соревнова
ние, да и каждый из жи
вотноводов работал по ста
ринке, сам за себя. Порой 
и некому было работать на

Коллективный подряд:

РЕШАЕТ

Я сознательно упустил 
слово «коллектив». Тогда 
коллектива на ферме не 
было, каждый работал сам 
по себе и за себя, думал 
только о своей пользе и вы
годе. Не было ответственнос
ти за общий конечный р е 
зультат. И как итог всего 
этого — самые низкие места 
в социалистическом сорев
новании.

Что же принесли эти два 
трудных года? Коллектив 
фермы ушел с последнего 
места в сводке надоев. Каж
дый день в этом году дояр
ки превышают среднесуточ
ные надои прошлого года. 
Очевидна стабильность в ра
боте.

В прошлом году прошла 
аттестация работников жи
вотноводства. Каждой дояр-

В разгаре пионерское ле
то. Среди множества разно
образных форм отдыха 
школьников на летних ка
никулах — турпоходов и 
поездок по городам Союза, 
лагерей труда и отдыха, во
енно-спортивных — особенно 
популярны и массовые лет
ние лагеря. К началу оздо
ровительного сезона хорошо 
подготовили пионерские ба
зы отдыха производствен
ное объединение «Контур», 
манометровый завод, авто
транспортное и строитель
ное управления. Пионерские 
лагеря этих предприятий 
имеют отопление, пищебло
ки оснащены необходимым

ферме: в совхозе мало стро
илось жилья, молодежь 
разъезжалась из Ягодного.

Приход директора А. В. 
Филиппова и внес положи
тельные сдвиги. За два года 
были построены десятки 
квартир. Люди пошли на 
ферму. Коллектив стал ос
вобождаться от лодырей. С 
внедрением бригадного под
ряда улучшилась трудовая 
и технологическая дисцип
лина. А значит, пришли и 
результаты.

В этом году коллектив 
фермы полон желания на
доить от каждой коровы по 
2.900 килограммов молока. 
Организованно прошла зи
мовка, также удачно нача
лось и пастбищное содер
жание скота. За этот пери
од животноводы обязались 
получить от каждой коровы 
по 1.200 килограммов моло
ка. И слово свое держат. С 
начала года они надоили 
уже свыше 1.400 килограм
мов молока от каждой ко
ровы. Среднесуточная про
дуктивность скота в эти дни 
составляет 11 килограммов,,

,ке и скотнику выставлялся 
соответствующий базовый 
коэффициент от единицы 
до 1,3. Учитывалось бук
вально все: участие в обще
ственной жизни, поведение 
в быту, повышение своего 
образовательного уровня, 
наставничество, стаж рабо
ты, профессиональные на
выки. Кроме базового коэф
фициента, совет бригады 
выставляет еще и коэффи
циент трудового участия за 
неделю. Например, доярка 
имеет базовый коэффициент 
1,2. Но однажды прогуляла. 
Коэффициент участия ей 
снизил совет бригады до 0,8. 
В итоге общий коэффи
циент значительно ниже.

В зависимости от этого 
подсчитывается рабочее вре
мя, затраченное каждым

(технологическим оборудова
нием. ВО многих лагерях 
оборудованы игровые ком
наты, спортивные площад
ки. Так, управление строи
тельства оборудовало поме
щение для работы техниче
ских кружков по профилю 
строительных профессий. В 
пионерском' лагере «Кедро
вый» сделана спортивная 
площадка с набором необ
ходимых сооружений. В не
которых пионерских лате-

что значительно выше уров
ня прошлого года.

Раз есть соревнование, то 
есть и лидеры. Это опытней
шие доярки А. В. Охотни
кова, Н. И. Феоктистова, 
Г. Д. Гончарова, скотники 
И. С Баранов к Н. А. Фе- 
дяев.

В торжественной празд
ничной обстановке утром 
была надоена 100-тысячная 
тонна молока.

Асиновокий район

В Е Р Н Ы 
С Е Б Е

Славы животноводам Ту- 
ендатс-кой фермы колхоза 
«1 Мая» не занимать. Мно
гие годы уже они постоян
но в числе лучших коллек
тивов не только в районе, 
но и в области. Не стал ис
ключением , из этого прави
ла и год нынешний. От 
каждой коровы получено по 
1.500 килограммов молока. 
Среднесуточная продуктив
ность составляет в эти дни 
12.8 килограмма молока, что

животноводом, а затем уж 
только начисляется заработ
ная плата. Причем базовый 
КТУ влияет и на все виды 
материального поощрения, 
будь то надбавки за превы
шение уровня прошлого го
да по надоям молока и при
весов, или надбавки за ка
чество продукции.

Базовый КТУ объективно 
и полно оценивает качество 
и количество труда каждого 
члена коллектива. А глав
ное, он способствует станов
лению крепкого; коллектива.

Не будет толка от подря
да, если коллектив к нему 
еще не готов. Доярки и 
Скотники ’ Цудсвской фер
мы, например, отказались 
от подряда. Причин в свое 
оправдание нашли много. Но 
больше всего им не нрави
лось, что учитывается и 
стаж работы. Якобы, инте
ресы молодых доярок ущем
ляются. Но ведь в базовом 
коэффициенте много и лру-

рях посажены огороды, 
где будет широко прово
диться опытническая работа 
по выращиванию лука, ре
диса, моркови, других ово
щей.

Сочетание отдыха школь
ников с посильным обще
ственно полезным трудом 
— важнейшее требование 
воспитательной работы ле
том. Однако только треть 
пионерских лагерей имеет 
свои огороды. Не все еще

на 0,8 килограмма выше 
прошлогоднего уровня.- Ру
ководит коллективом жи
вотноводов бригадир Ю. К. 
Гребенюк.

Организованно проводится 
пастбищное содержание ско
та. Поедооена летняя доиль
ная площадка с комплексом 
бытовых и производствен
ных помещений. Скот был 
выведен на луга в конце 
мая. Пока не наросла тра
ва, животные подкармлива
лись сенажем, силосом, спа
да в надоях не было. А 
теперь на богатом разно
травье лугов надои растут 
день ото дня.

Самых высоких показате
лей добиваются доярки по 
дойному гурту пастуха 
Н. Ф. Козловского. Это — 
В. Д. Шилько, М. И. Ра- 
дюк, О. В. Пиллер. Не на
много отстали от них и дру
гие животноводы. Ведь кол
лектив работает по методу 
бригадного подряда, развито 
индивидуальное соревнова
ние.

Н. БАБУЛЬ.
Первомайский район.

гих условий, выполняя ко
торые, можно набрать за
ветные 1,3.

В Вознесенке же исходи
ли из интересов всего кол
лектива. Ведь один человек 
может подвести всех. И 
здесь начали с создания со
вета бригады. Выбрали в 
него самых уважаемых и 
добросовестных работников. 
Это бригадир Е. Ф. Лоба- 
ненко, доярка Н. Ф. Булев
ская, дояр-механик Н. -И. 
Булавский и скотник А. А. 
Шафран. Принципиально 
подходят они к своим обя
занностям. Чего греха таить, 
запивались отдельные люди 
на ферме. Теперь же этого 
нет. Значительно реже ста
ли нарушения трудовой и 
технологической дисципли
ны. Большую роль сыграл 
в этом совет бригады. По
рой он снижает КТУ до 0,5. 
Жалостливости не допуска
ют, хотя порой это сделать 
легче.

Е. (ГРИДНЕВ,
экономист совхоза «Бе- 

лостокский».
Кривош еинский район.

заключили договоры о тру
довом с о д р у ж е с т в е  с 
ближайшими хозяйствами и 
лесничествами. Многие ру
ководители пионерских ла
герей не знают, чем будут 
заниматься дети. Эти проб
лемы возникли в уже дей
ствующих пионерских лаге
рях.

К  сожалению, некоторые 
хозяйственные руководители 
безответственно отнеслись к 
организации летнего отдыха 
детей. Затяжная весна всем

Вчера в совхозе «Томь» 
состоялся областной семи
нар, посвященный знакомст
ву с новой техникой и но
вой технологией выращива
ния овощных культур, кар
тофеля, корнеплодов. Со
бравшимся здесь первым 
секретарям райкомов и гор
комов партии, председателям 
райгорисполкомов директор 
совхоза Р. И. Аминов, глав
ный агроном хозяйства В. И. 
Мироненко и другие специа
листы подробно рассказали 
о преимуществах так назы
ваемой астраханской техно
логии возделывания овощей, 
о применении щелерезов и 
других приспособлений, по
могающих вытеснить руч
ной труд с овощных план
таций. Был продемонстри
рован целый набор машин, 
некоторые агрегаты показа-

П О К А

Осенью прошлого года, 
когда началась подготовка 
к работе в зимних условиях, 
в обкоме КПСС были опре
делены мероприятия по 
улучшению работы лесной 
отрасли. Одним из пунктов 
значилось: «Для обеспечения 
безусловного выполнения в 
первом квартале вывозки в 
объеме 50 процентов годово
го плана производить ее 
только транспортными ком
плексами, дополнительно 
организовав их на действу
ющих узкоколейных же
лезных дорогах». Первый 
квартал и четыре месяца 
(предприятия объединения 
закончили хорошо. Развер
нувшееся соревнование за 
январский, февральский 
миллионы, ударная работав 
марте, борьба за достойную 
встречу 40-летия Победы 
•принесли предприятиям 
«Томлеопрома» успех на вы
возке древесины.

В мае темпы резко упа
ли. Из 35 комплексов оста
лись только десять. Но и 
тем из-за распутицы умень
шили планы. Однако и с 
этим заданием многие . не 
справились. Меньше поло
вины майского плана вывез 
транспортный комплекс 
Н. И. Сопыряева из Асла- 
новского ЛПХ, чуть больше 
—коллектив А. Д. Шмарлов- 
ского с этого же предпри
ятия. Половину объема до
ставил и комплекс Д. М. 
Мурзина из. Аргат-Юльекого 
ЛПХ.

По итогам пяти месяцев 
в объединении «Томлес- 
пром» сохранялось опереже
ние, набранное на вывозке 
леса за первый квартал и 
четыре месяца. Всего до
ставлено уже 1 миллион 
900 тысяч кубометров, что

мешала красить, белить, ре
монтировать. Но дело ведь 
не только в погоде. До сих 
пор не подготовлены к оз
доровительному сезону пио
нерские лагеря объединения 
«Томокнефтегазгеоло г и я», 
швейной фабрики № 5, 
университета, авиапредприя
тия.

Необходимо принять экст
ренные меры, чтобы в бли
жайшие дни закончить ре
монт, устранить все непо
ладки и обеспечить здоро-

ны в действии. В этот же 
день с новой техникой и 
прогрессивной технологией, 
которые открывают путь 
дальнейшему развитию на
учно-технического прогресса 
в земледелии нашей области, 
познакомились руководители 
совхозов и (КОЛХОЗОВ.

Участники семинара озна
комились также с новой 
техникой для мелиорации 
земель и культуртехниче- 
ских работ.

Пояснения давали руково
дители и специалисты управ
ления сельского хозяйства 
облисполкома, объединения 
«Союзтомскме л и о р а ц и я», 
«Томсксельхозхимия», «Обл- 
сельхозтехника» и Томской 
райсельхозхимии.

В работе семинара приня
ли участие члены бюро об
кома КПСС.

больше 126 процентов к 
плану. В резерве у «Том- 
леспрома» еще почти 400 
тыояч кубометров.

Но настораживает, что за 
две недели июня «Томлес- 
пром» продолжает отставать 
от утвержденного графика 
вывозки. С начала .июня из 
23 предприятий лишь То- 
гурский Л ПК да Сайгинский 
ЛПХ выдерживают ритм, 
близок к намеченному Лай- 
ский. Все остальные отста
ют. Предприятия Верхне- 
кетского района, например, 
за две недели вывезли 60 
процентов от намеченного', а 
вот Калтайский ОЛК не вы
вез и четверти.

Казалось бы, в такой сло
жной обстановке основную 
нагрузку возьмут на себя 
узкоколейные железные до
роги. Но они остались без 
достаточного запаса подтре- 
леванных хлыстов. К сере
дине июня только коллек
тивы трех УЖД — Лайско- 
го, Сайгинското и Комсо
мольского леспромхозов ра
ботают с опережением гра
фиков. Остальные 11 отста
ют. В итоге не выполняет 
план по вывозке леса теп
ловозами и в целом объ
единение «Томлеспром».

В докладе на совещании в 
ЦК КПСС по вопросам ус
корения научно - техниче
ского прогресса М. С. Гор
бачев подчеркнул, что сего
дня «в каждом объедине
нии и предприятии, на ка
ждом производственном уча
стке нужно определить те 
звенья, где с минимальны
ми затратами, а то и вовсе 
без них можно получить 
наибольший эффект». Таки
ми звеньями в «Томлеспро- 
ме» являются транспортные 
комплексы и узкоколейные 
железные дороги.

вый и полноценный отдых 
ребят. Особое внимание на 
это следует обратить проф
союзным комитетам и хо
зяйственным руководителям 
Каргасококого, Кривошеин- 
ского, Молчановского райо
нов.

Партийные комитеты, пер
вичные партийные органи
зации обязаны держать на 
контроле организацию лет
него труда и отдыха детей 
и подростков. Надо сделать 
все возможное, чтобы лет
няя пора - повсюду стала 
для нашей детворы празд
ником отдыха и труда, вре
менем физичеакой закалки 
и пополнения знаний и уме
ний.

ДВА ГОДА НАЗАД НА ВОЗНЕСЕНСКОЙ ФЕРМЕ 
ВНЕДРИЛИ БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД. ОДНИМ НОВЫЙ 
МЕТОД СРАЗУ ПРИШЕЛСЯ ПО ДУШЕ, ВТОРЫЕ, НА
ОБОРОТ, ВОСПРИНЯЛИ ЕГО |В ШТЫКИ.

О Т Н Е С Л И С Ь  П О - Р А З Н О М У
к организации летнего отдыха детей хозяйственные руководители Томска и области

от инициативы — к обязательности---------
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Обзор работы транспортных комплексов 
объединения «Томлеспром»
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Нефтехим: время становления

а т м н ы п
1онгроль

. . . ВЕДЬ РЕЧЬ ИДЕТ О СТОЛЬКИХ МИЛЛИОНАХ!

О С Т А Л О С Ь  НА Б У М А Г Е
Бездействует комплексная система управления 
к а ч е с т в о м  в строительны х подразделениях

Вопросы повышения каче- ассигнованиями и сокраще- ектах, СНИПах, ГОСТах, 
ства—всегда в центре внима- нию не подлежат. Кроме того, на строительных
ния партийных, советских и В сущности спустили на площадках не налажено 
хозяйственных органов. Ус- тормозах в ТТУС и прове- хранение продукции в соот- 
пешное решение их возмож- дение «дней качества». Кто ветствии с ГОСТами. Укоре
но лишь при хорошо постав- ведет их? Как правило, глав- нилась порочная практика, 
ленном контроле. Это особо ные инженеры или началь- когда объект передается из 
актуально для строительно- ники производственных от- треста в трест, и спрашивать 
го конвейера, поскольку объ- делов. А вот руководители, в результате не с кого. А 
емы ввода жилья, объектов чт0 называется, туда и глаз что касается претензионной 
соцкультбыта и производст- не кажут, хотя существует работы, то она ведется из 
ва все возрастают. четкое указание заниматься рук вон плохо. Из 64 тысяч

В Томском территориаль- проведением «дней,качества» рублей, предъявленных 54
им лично. Более того, не- исками, взыскана всего 21 

ном управлении строитель- редК0 эти «дни» совмещают- тысяча.
ства система контроля за ся с производственными и цсе эти факты были рас- 
качеством была разработана техническими совещаниями, смотрены на заседании ко- 
еще в 1974 году. Основыва- и разговор идет не о том, митета, который обратил 
лась она на продуманных кая устранить брак, а как внимание начальника Том- 
мерах по соблюдению тех- побыстрее сдать объект. ского территориального уп- 
нологической дисциплины. Чем это чревато, можно равления строительства
Система носила комплекс- судить по таким фактам. В Б. А. Мальцева на низкую 
ный характер и предусмат- тресте «Томскжидстрой» из- требовательность в соблюде- 
ривала контроль за всем за того, что требовательность нии инструкций и приказов, 
конвейером не только сила- к вопросам качества сни- выполнении решений техни- 
ми бригадиров, мастеров, зилась, процент сдачи объ- ческих инспекций. Управ- 
специалистов, но и специаль- ектов с оценкой «хорошо» и ляющие трестами «Томек- 
но подготовленных людей, «отлично» уменьшился. В промстрой», :<Спецстроймеха- 
Во внимание брались и ла- 1983 году таких дамов было низация» — В. Г. Кох и 
бораторный контроль, и ком- сдано 90,7 процента, а в еле- А. В. Ковалев, а также на- 
плексные взаимопроверки и дующем — 89. Соответствен- чалвник ДСК Л. Н. Лебедев 
аттестация продукции. Пре- но снизился и средний балл привлечены к строгой дис-

— с 4,05 до 3,84. циплинарной Ответственно-
Примерно та же обстанов- с™- Управляющий трестом 

ка и в друшх подразделени- <<т°мскжилстрой» Б. А. Тру- 
ях. В тресте «Спецстройме- сов предупрежден, 
ханизация» средний балл После этого в подразделе

на, проведенная в прошлом качества за прошлый год ниях и в управлении вновь 
году. Согласно положению о составил всего 3,8, а затраты были изданы приказы, раз- 
комплексной системе управ- на переделку брака в срав- работаны меры. Они, как и 
ления качеством, во всех нении с предыдущим воз- прежде, представляли до- 
треетах и на домострой- росли более чем в два раза, вольно толковый перечень 
тельном комбинате должны Большие средства истрачены мероприятий, направленных 
быть созданы лаборатории, на устранение недоделок и на устранение недостатков. 
Но. их нигде не оказалось, на Томском домостроитель- Предполагалось укомплекто- 
Функции этих контрольных ном комбинате. вать контрольные службы,
служб переложены на цент- Почему допускается такое? обеспечить отделы качества 
ральную лабораторию треста в  подразделениях управле- необходимым инвентарем.

ния низка ответственность Предписывалось также пер-

дусматривался входной, по
операционный и выборочный 
контроль. Но все это, увы, 
осталось на бумаге.

Вот что показала провер-

«Оргтех строй», численность
которой и без того меньше 
нормативной. За три года 
здесь сокращено пять чело
век, а всего из 17 сотруд
ников, предусмотренных по 
штатному расписанию, ра
ботало 10.

за соблюдение ГОСТов и ^ым руководителям лично 
строительных норм. Здесь проводить «дни качества», 
не выполняются своевремен- принимать меры к тем, кто 
но приказы и распоряже- игнорирует предписания 
ния, направленные на павы- контРолирующих служб. Од- 
шение качества, а к голосу нако и этот перечень ока- 
работников лаборатории аался «Филькиной грамотой».

Аналогичная картина и в практически никто не при- Лишь в тресте «Спецстрой- 
строительных трестах, и на слушивается. Лишь на 102 механизация» есть кое-ка- 
ДСК. В соответствии с объ- предписания из 497, выдан- 'кие сдвиги. А в «Томскпром- 
емом строительнснмонтаж- ных трестом «Оргтехстрой», стР°е>>. на/пример, служба 
ных работ службы контро- своевременно и в полном контроля за качеством до 
ля этих подразделений дол- объеме отреагировали в под- сих пор не укомплектована, 
жны включать 28 человек, разделениях. Соответствую- Между тем жалоб на 
На поверку оказалось 16, а щая реакция и на предай- низкое качество строитель- 
четыре использовались не сания Госархстройконтроля. ства поступает все больше.

Ни на один акт ГАСКа нет Оставаться безучастным к 
ответа, хотя этой организа- ним нельзя. Там более что 
цией проведено в ТТУС 15 и пленум горкома партии 
комплексных проверок. Да потребовал усилить внима- 
и распоряжения самого ние к этой проблеме. По- 
Б. А. Мальцева, начальника этому городской комитет 
управления строительства, народного контроля намерен

как.

по назначению.
В тресте «Томекиромстрой» 

сокращено три человека, 
лишь двое из четырех за
нимались обязанностями 
контроля в тресте «Опец- 
строймеханизация». В стро
ительных управлениях трес
тов специализированных
служб по контролю за каче- ках отсутствует входной 
ством не оказалось вовсе. контроль, нет ответственно-

По сути за счет этих сти прорабов, мастеров, на- 
служб идет сокращение шта- пальников участков за до
тов управленческого аппара- пущенный брак. Вполне оче- 
та, хотя контролеры не ли- видно и то, что исполнители 
митируются предельными 'слабо ориентируются в про-

выполняются абы 
А в результате на строй-

провести еще проверку и те
перь уже по всей строгости 
спросить с тех, кто игнори
рует требования к повыше
нию качества продукции.

Н. ЛАЗАРЕВ, 
председатель Томского 
городского комитета на

родного контроля.

РЕПЛИКА

« З н а е м ,  с д е л а е м . . . »
Еще в марте жители 

дома № 64 по проспекту 
имени Ленина, обрати
лись в редакцию помочь 
им в ремонте коммуналь
ных систем. Всю зиму 
-приходилась им бедство
вать из-за того, что засори
лись стоки, не отлажена 
система теплоснабжения. 
И примерно с этого вре
мени редакция начала 
вести «переговоры» с ру
ководителями Советского 
производственного жи- 
лищно - ремонтного тре
ста. Главный инженер 
В. А. Лопухов сообщил, 
что обстановку по на
званному адресу он зна
ет, меры будут обяза
тельно приняты, что мо
жно было бы начать ра
скопку и сейчас, но 
пусть подтает немного 
грунт. Когда же пригре
ло солнце, В. А. Лопухов 
сообщил, что скоро май
ские праздники и «пор
тить» проспект им никто 
не позволит. А вот сразу 
после них приступят к 
Делу.

— Техника у нас есть, 
—резюмировал В. А. Ло
пухов,—копнем незамед
лительно.

Но каково же было 
наше удивление, когда 
«после праздника» Влади
мира Алексеевича на ме

сте не оказалось. «Ушел в 
отпуск», — констатировала 
секретарша/. Но, может, 
кому-то дал поручение? 
Увы, таких людей мы 
не нашли и обратились к 
управляющему трестом 
И. С. Биляку.

— Знаю, знаю про 
этот дом, — признался 
Иван Сергеевич.—-Как же, 
заниматься буду. До кон
ца мая обязательно сде
лаем.

Прошел и май, и сере
дина июня. А на объек
те никто не появился.

— В чем дело? — ре
шили мы, было, узнать в 
тресте.

— Иван Сергеевич в 
ргпуска,—сообщила сек
ретарь.

— Тогда, возможно, 
Владимир Алексеевич из 
отпуска вышел? — уточ
нили мы.

— Владимир Алексее
вич вышел, но он уже не 
плавный инженер,—внес
ла ясность секретарь.

Удивительные порядки 
в тресте. Три месяца 
жильцы дома бьют тре
вогу, а к ним даже ни
кто не соизволил явить
ся. Одно за другим дают
ся совершенно безответ
ственные заверения, и 
никто за это не несет от
ветственности. Долго ли 
будет так продолжаться? 
Этот воцрос мы теперь 
адресуем уже не Биляку 
и Лопухову, а их руко
водителю — А. А. Ада- 
хокскому, начальнику 
торжилуправления. А за
одно хотим получить от
вет и на такой вопрос: с 
каких пор руководители 
служб, для которых лето 
■— ответственная пора 
подготовки жилья к зи
ме, проводят свой отпуск 
в эту пору года?

Н. БЫСТРОВА.

По следам одного 
письма

Нельзя сказать, чтобы 
Томский нефтехимический 
был обижен невниманием 
контролирующих организа
ций. Проверку сохранности 
материальных ценностей 
здесь неоднократно проводи
ли разного уровня ведомст
венные комиссии, народный 
контроль. Столь пристраст
ное отношение к Нефтехиму 
имеет серьезные основания: 
ведь в любой момент на его 
складах, базах и перевалоч
ных пунктах находятся обо
рудование и материалы, 
оцениваемые многими мил
лионами рублей. И магия 
больших цифр не должна 
заслонять даже самых ма
лых потерь, если эти поте
ри можно избежать.

Нужно сказать, что ни од
на из проверок такого рода 
не обходилась без выявле
ния крупных недостатков, 
В документах неизменно 
указывались факторы, при
водящие к порче оборудова
ния, затрудняющие ком
плектование, сдерживающие 
процесс строительства. Бы
ли и остаются, конечно, 
объективные предпосылки

такого; например, плохая 
обеспеченность складскими 
помещениями — вдвое мень
ше, чем предусмотрено про
ектной документацией. Осо
бенно остро стоит проблема 
теплых складов... Но опыт 
работы показывает: и в та
ких условиях можно под
держивать порядок, свести 
упущения до минимума.

Отрадно сознавать, что 
после апрельского Пленума 
работа нефтехимиков в этом 
направлении значительно 
упорядочилась, стала более 
целенаправленной. Букваль
но на днях Октябрьский 
райком народного контроля 
завершил очередную, на 
сей раз неожиданную про
верку. Она состоялась через 
месяц с небольшим после 
предыдущей, плановой. Ра
достно было убедиться в 
том, что комбинатовцы 
вплотную взялись за дело. 
Большая часть предписаний 
контролеров или уже выпол
нена, или находится в ста
дии выполнения. Директор 
комбината Владимир Матве
евич Набоких и его замести
тели буквально ежедневно

занимаются вопросами, свя
занными с упорядочением 
работы по сохранности со
циалистической собственно
сти. К борьбе за порядок 
вплотную привлечены уп
равление капитального стро
ительства, отдел и база ком
плектации, транспортный 
цех и другие службы 
ТНХК.

Узким местом Нефтехима 
всегда была контейнерная 
площадка. Здесь действовал 
единственный козловой
кран, потребность в кото
ром порою превышала воз
можности этого механизма. 
Скажем, нужно разгрузить 
оборудование, химикаты, 
контейнеры из-под пропиле
на, загрузить готовую про
дукцию... За все эти рабо
ты отвечают разные службы: 
строители, сбытовики, снаб
женцы. Опоры, неразбериха, 
а в результате—ущерб для 
всех. Так происходит всег
да, если нет согласованно
сти. Зато объяснения были у 
всех: не хватает того-то и 
того-то, подводят смежники... 
Но как только деятельность 
площадки стал координиро

вать заместитель директора 
комбината Ю. А. Евдокимов, 
нашлось все. Появились и 
желание работать, и заинте
ресованность; прекратились 
«бои местного значения». В 
выигрыше от этого — все, 
а прежде всего — государ
ственные интересы.

Это один из многих при
меров тех позитивных сдви
гов, которые можно наблю
дать в «тыловом обеспече
нии» ТНХК. Но сдвиги пока 
только начались, и дел еще 
— непочатый край.

Кажется, элементарный 
вопрос: охрана объектов. К 
сожалению, людям, ответст
венным за это, вопрос вовсе 
не кажется так прост. На 
многие объекты базы ком
плектации может беспрепят
ственно и безнаказанно по
пасть всяк желающий: у 
всех площадок сломаны во
рота, нет круглосуточных 
дежурств охранников.

Часты случаи порчи обо
рудования при погрузочно- 
разгрузочных и такелажных 
работах. При этом страда
ют, как правило, наиболее 
чувствительные и дорого-

Рассказываем о дозорных

Х А Р А К Т Е Р  ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
Был в работе председате

ля головной группы народ
ного контроля Березовской 
«Сельхозтехники» А. А. Ко
валенко* такой случай. Не 
удалось найти общего язы
ка с начальником цеха ЖБИ 
И. А. Утананом. Проверяя 
качество фундаментных бло
ков, группа обнаружила 
брак. Во время перевозки в 
цемент попал алебастр, эта 
смесь и оказалась губитель
ной для прочности. Но И. А. 
Утанан — человек, безуслов
но, опытный и авторитет
ный, с мнением народных 
контролеров не согласился. 
Я, мол, двадцать лет на сво
ем месте, дело знаю, а вы в 
производстве — люди сто
ронние. Деловой разговор на 
заседании группы не состо
ялся. Безрезультатной ока
залась и личная беседа пред
седателя труппы А. А. Ко
валенко с И. А. Утананом. 
Пришлось Александру Анд
реевичу обратиться к управ
ляющему «Сельхозтехникой» 
П. И. Истомину и в Ок
тябрьский районный коми
тет народного контроля. 
Разговор с начальником це
ха был крутым. И ронял он 
бессмысленность своего ам
бициозного поведения, из
винился перед группой.

Тогда в коллективе гово
рили, что схлестнулись два 
характера. Но то, что один 
не отступил, — вполне в по
рядке вещей. Уж если прав, 
настоит на своем Ковален
ко, а коли за дело возьмет
ся, доведет до конца. Такой 
характер.

Как-то попал А. А. Кова
ленко путевой лист водите
ля, направленного в Моло- 
дежненекую «Сельхозтехни
ку». «Перевезено 80 тонн ме
талла»—значилось в нем. Но 
откуда столько дефицитной 
продукции в этой организа
ции? Поехал на место. «Бо
гато живете», — сказал он 
при встрече главному инже
неру. Но тот удивился: «От
куда? Нам всего на год дают 
8—10 тонн металла». Выяс
нилось в конце концов, что 
водитель заполнил чистый

оланк с печатью учрежде
ния. С водителя, конечно, 
опросили, удержав получен
ную за приписки сумму, но 
и с главным инженером 
Александр Андреевич воспи
тательную работу провел: 
как, мол, можно руководи
телю так халатно к вопро
сам дисциплины относиться.

К своему общественному 
поручению Александр Анд
реевич подходит с профес
сиональными мерками — с 
основания Березовской «Се
льхозтехники» работает
юрисконсультом. Но чисто 

. «следственные» методы не 
всегда считает приемлемыми 
в контролерской работе. Тог
да можно утонуть в фактах, 
а честь группе делают серь
езные дела. Вот водитель 
Сивков, направленный на 
работу в одно из пригород
ных хозяйств, израсходовал 
бензина более чем на 800 
рублей, а не перевез факти
чески ничего. Совхоз, куда 
он был направлен, дал оп
равдательную бумагу, но 
ведь бесхозяйственность от 
этого не стала менее оче
видной. Того водителя, ко
нечно, наказали, а других? 
По этому поводу и состоял
ся разговор А. А. Ковален
ко с управляющим П. И. 
Истоминым. Решили сов
местно добиваться наведе
ния порядка. Народные кон
тролеры обсудили этот слу
чай и у себя, администра
ция тоже рассмотрела его. 
И теперь строго взыскивают 
с партнеров, которые не вы
полняют договорных обяза
тельств о загрузке привле
ченного транспорта. Раньше 
план по перевозкам не вы
полнялся, а сейчас коллек
тив с ним справляется.

Прислушиваться к мне
нию снизу — заповедь пред
седателя. Стремится он опе
реться на инициативу до
зорных, на опыт передовых 
рабочих. Как-то мастер сто
лярного цеха А. Т. Матвее
ва повела разговор о том, 
что при раскрое пиломате
риалов много отходов. За
нялись этим и выяснили,

что отходы получались от
того, что и длинную, и ко
роткую доску распиливали по 
одной мерке. Так же «крои
ли» и ДВП. Обратившись к 
специалистам, дозорные до
бились изменения техноло
гии и значительной эконо
мии древесины.

С вниманием отнесся 
председатель и к предложе
нию дозорных цеха ЖБИ, 
которые советовали исполь
зовать остатки арматуры; 
при сварке они дают не ме
нее прочный железобетон, 
чем на цельной основе. А 
когда зашел разговор в кол
лективе о том, что, мол, все 
резервы в сбережении ГСМ 
исчерпаны, указали на опыт 
крановщика Виктора Нико
лаевича Кузнецова и води
теля Юрия Константиновича 
Пинсона, которые только за 
счет регулировки карбюра
тора и устранения холостой 
работы двигателя сумели до
биться большой экономии 
горючего.

— Не просто, наверное, 
приходится тем, кто имеет 
дело с народными контроле
рами? — поинтересовались 
мы у управляющего Петра 
Ильича Истомина.

— Это верно, — подтвер
дил он. — Александр Анд
реевич Коваленко спросит 
по всей строгости. Признать
ся, и я  его иногда об этом 
прошу. Его принципиаль
ность и авторитет известны 
в коллективе.

Накануне своего отпуска 
пришел к А. А. Коваленко 
один из рабочих, состоящих 
в составе группы. Дайте до
полнительные три дня, я 
ведь в народных контроле
рах числюсь.

— Вот потому, что чис
лишься, и не дам,—отрезал 
он. — У нас не числиться 
надо, а работать.

А затем и вопрос на за
седании группы поставил о 
бездействии горе-контролера. 
Вывели того из состава до
зорных, а затем, не найдя 
поддержки в коллективе, он 
и вовсе уволился. Зато 10 
лучших членов группы По

предложению председателя 
управляющим были поощре
ны, в том числе и дополни
тельными отпусками.

— Мы—помощники адми
нистрации, — любит повто
рять Александр Андреевич.

К сожалению, это понача
лу не все понимали. Но слу
чай научил. Правели дозор
ные рейд по хранению ма
териала. Акт положили на 
стол одному из главных 
специалистов. А он забыл 
«ознакомиться» с ним. Тут 
инспекция «Вторчермета» 
предъявила штраф за невы
полнение плана по сдаче ме
таллолома. Арбитраж взыс
кал его. Пожалели тогда, 
что вовремя не отреагирова
ли на замечания дозорных.

Когда мы встречались с 
Александром Андреевичем, 
он как раз заканчивал рас
следовать детективную исто
рию. Связана она с возвра
щением ненароком попав
шей на территорию «Сель
хозтехники» новехонькой 
«Нивы» из совхоза «Нарым- 
ский». Обнаружив «подкиды
ша», Коваленко связался с 
группой народного контроля 
совхоза, а затем и вышел 
на райисполком и вот те
перь получил сообщение, 
что машину забирают.

А назавтра он собирался 
в совхоз «Трудовик» поин
тересоваться, как там наме
рены выполнять договор по 
использованию водителей, 
привлеченных на время лет
них полевых работ. Ведь 
страда не за горами...

Н. 1ГУБСКАЯ.
* * *

НА СНИМКЕ: А. А. Кова
ленко.

Фото Е. Лисицына.

С В Е Т И Л Ь Н И К ,  С Т У Л Ь Я  И Б А Н К Е Т
«Хотим обратить внимание город

ского комитета народного контроля 
на то, что у нас в СКВ сейсмиче
ского программного обеспечения 
НПО «Нефтегеофизика» процветает 
пьянство. В один из вечеров на
чальник отдела С. Ю. Захаров устро
ил на рабочем месте попойку, да 
еще какую. Было выпито 8 бутылок 
водки и две — спирта. После такого 
обильного распития разыгралась 
драка. Были разбиты светильники и 
мебель. Но ответственности за это 
Захаров не понес. Он по-прежнему 
продолжает руководить людьми, хо
тя утратил на это моральное право».

Да, на деле оказалось все имен
но так, как писали авторы пись
ма. Это подтверждено и офици
альным документом — актом, ко
торый был составлен по горячим 
следам. В нем говорится: «Каби
нет электриков, в котором прохо
дила попойка, в нерабочем со
стоянии. В нем грязно, на полу 
оборванные куски одежды, раз
битое стекло. На столе восемь 
пустых бутылок из-под водки и 
вина, в сейфе— спирт. Разбиты 21 
светильник, два плафона к люст
рам, два мягких стула. Ущерб 
составляет 693 рубля».

Какие же меры были црнняты 
для возмещения Захаровым мате
риального ущерба, как наказали 
его за аморальное поведение в 
коллективе?

Что касается ущерба от пору
шенного, то об этом в учрежде
нии до поры до времени умалчи
вали. А за то, что С. Ю. Заха
ров «не только не прекратил 
пьянку и не удалил пьяных с 
территории СКВ, но и сам участ
вовал в распитии спиртных на
литков, он был переведен на три 
месяца рабочим в РСУ «с по
следующим рассмотрением; воз
можности его пребывания в дол

жности начальника эксперимен
тального участка». Но каково же 
было удивление коллектива, ког
да не прошло и месяца, как За
харов вновь оказался на преж
нем месте. Чем объяснялось такое 
отступление от приказа? «Произ
водственной необходимостью», — 
убеждают в СКБ. Вот как это 
обосновано в объяснительной на
чальника СКБ И. Н. Кошов1кина: 
«(Мера наказания была заменена 
исходя из того, что нами был за
ключен договор с управлением 
«Сибвлектромонтаж» на электро
монтажные работы со сроком ис
полнения до конца 1984 года. А 
так как начальник отдела от дол
жности был освобожден, асе ра
боты приостановили» и возникла 
угроза их срыва. Захаров был 
восстановлен в должности. Нака
зание ему заменили лишением 
премии за четвертый квартал и 
за  год в  целом. В результате ра
бота выполнена, трансформатор 
(введен в действие и улучшено 
освещение 120 сотрудникам».

Как видим, возвращение Заха
рова в должность, судя по утвер
ждениям руководителей, пошло 
на пользу, прежде всего, окружа
ющим. Исходя из таких позиций, 
возможно, материальный ущерб 
имеет тоже иную интерпретацию? 
•Именно так.

Когда делом Захарова заинте
ресовался городской комитет на
родного контроля, то история 
предстала прямо в противополож
ном свете. Убытки будто бы уже 
не убытки, а так, некоторое на
рушение. Во всяком случае, в 
ОКБ родился такой документ: «В 
акте указано, что разбит 21 све
тильник, фактически были раз
биты стекла к ним. 5 из них За

харову удалось восстановить. За 
16 разбитых стекол ущерб пока 
не взыскан. Стулья были отре
монтированы сразу». (На удивле
ние крепкими оказались светиль
ники: их бьют, они продолжают 
гореть). Из такого объяснения 
сумма ущерба «усохла» с 693 
рублей до 73. Но и этот должок 
И. Н. Кошовкин, главный бухгал
тер СКБ 3. Ф. Булгакова не то
ропились взыскивать.

— Мы ждали,—поясняет И. Н. 
Кошовкин,—когда делом займется 
Октябрьский РОВД, куда были 
переданы' материалы.

Мезаду тем к Захарову продол
жали проявлять блатосклонное 
внимание. Предоставили ему от
пуск в благодатное время года — 
апреле-мае. И еще поощрили пу
тевкой в здравницу благоухающе
го города Гагры. За что? За то, 
что «по итогам соцсоревнования 
за первый квартал эксперимен
тальный участок, руководимый 
С. Ю. Захаровым, занял первое 
место».

Но неблагодарным оказался 
подчиненный по отношению к 
своим покровителям. Не понял их 
благодушие. Перед отъездом: на 
Черноморский берег Кавказа уст
роил, опять же на рабочем месте, 
банкет. Тут, правда, и застал его 
с поличным И. Н. Кошовкин. Не
замедлительно издал приказ: «По 
возвращении из отпуска рассмот
реть вопрос о пребывании в дол
жности», хотя мог и приостано
вить курортную поездку.

Городской комитет народного 
контроля С. Ю. Захарова за ор

ганизацию и участие в пьявках 
на рабочем месте от занимаемой 
должности освободил. Наказаны 
и главные специалисты. Главно
му бухгалтеру 3. Ф. Булгаковой 
объявлен выговор, главному ин
женеру А. Г. Кузьмину, отпустив
шему Захарова в отпуск, постав
лено на вид. Что касается на
чальника СКБ И. Н. Кошовкина, 
то ему объявлен строгий выго
вор и на него произведен денеж
ный начет. Если не смог добить
ся возмещения ущерба — плати 
•из собственного кармана. Это 
■вполне по справедливости. Про
тив этого, правда, Кошовкин не 
имел возражений. Но с оценкой 
.«беспринципности» в свой адрес 
не согласился. «Как же, — воз
ражал он после заседания коми
тета, — ведь я  лично обнаружил 
•вторую попойку и незамедлитель
но принял меры. Столько с этим 
■Захаровым возился...».

Но беспринципность в том и со
стоит, что руководитель не при
нял своевременных мер, а пото
му допустил повторение пьянки.

В. БАГАЕВ, 
инспектор Томского городско
го (Комитета народного конт

роля.

стоящие контрольно-измери
тельные приборы, электро- 
щитовое хозяйство, запорная 
арматура... В таких случа
ях просто необходимо каж
дый раз выявлять конкрет
ных виновных и привлекать 
их к ответственности. Но 
это происходит далеко не 
всегда — не потому ли до 
сих пор не изжита практи
ка небрежного отношения к 
точной и ценной технике?

«.. .Преодолеть негативные 
тенденции, круто повернуть 
дело к лучшему», — призвал 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев. Для 
коллектива ТНХК эта зада
ча особенно актуальна: не
гоже предприятию с самой 
современной технологией 
культивировать разгильдяй
ство даже в мелочах. Впро
чем, мелочей-то здесь и не 
бывает: только до конца го
да на комбинат поступит 
оборудования еще на 55 мил
лионов рублей, в том числе 
импортного — на 33 миллио
на ...

Г. (СВАРОВСКИЙ, 
председатель Октябрь
ского районного комите
та народного контроля.

Нам отвечают

«Дружинник?  
Получай отпуск»

Эта статья, опублико
ванная в газете «Красное 
знамя» 30 апреля 1985 
года, рассмотрена на рас
ширенном заседании
парткома с участием ру
ководителей цехов, отде
лов, секретарей цеховых 
парторганизаций.

Факты, изложенные в 
ней, соответствуют дейст
вительности.

Из-за бесконтрольности 
руководителей В. В. Ана
шкина, Г. Д. Баева, Ю. В. 
Крылова, Н. В. Еременко, 
А. В. Быстрова некото
рым рабочим и служа
щим, допускающим про
гулы, пьянку и другие 
нарушения трудовой дис
циплины, предоставлялись 
дополнительные отпуска 
за участие в работе ДНД, 
ДПД. Руководители-ком
мунисты признали допу
щенные ошибки, дали им 
принципиальную партий
ную оценку и заявили, 
что наведут надлежащий 
порядок.

С учетом решения по
становления комитета на
родного контроля Ок
тябрьского района о на
ложенных взысканиях 
партком решил ограни
читься предупреждением 
членов КПСС: главного 
инженера Н. В. Еременко, 
помощника генерального 
директора по кадрам 
Г. Д. Баева, заместителя 
главного инженера А. В. 
Быстрова и начальника 
отдела кадров В. В. Ана
шкина.

Партийный комитет 
обязал секретарей парт
организаций обсудить на 
открытых партийных со
браниях статью «Дружин
ник? Получай отпуск» и 
привлечь к партийной 
ответственности руково
дителей цехов, дойус- 
тивших нарушения, раз
работать и утвердить ме
роприятия по дальнейше
му укреплению трудовой 
и производственной дис
циплины в соответствии 
с требованиями апрель
ского (1985 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

Поручено председателю 
группы народного конт
роля В. П. Приходкину в 
срок до 15 июня провести 
проверку правильности 
применения льгот, уста
новленных правительст
вом за участие в работе 
общественных формиро
ваний на эмальпроизвод- 
стве, и результаты доло
жить парткому.

Профкому и цеховым 
профсоюзным комитетам 
совместно с администра
цией рекомендовано уси
лить воспитательную ра
боту в коллективах, 

Генеральному директо
ру объединения А. Н. Се- 
месу поручено издать 
приказ, определяющий 
порядок предоставления 
отпусков за выполнение 
общественных обязанно
стей в ДНД, ДПД и за 
выслугу лег.

В. ОСТРОУХОВ, 
секретарь парткома.

Внимание:
бесхозяйственность

ТРАКТОРОМ ПО КИРПИЧУ
Нескольно лет назад  возле 

н а ш и х  д о м о в  по улице 
Дружбы, 56 и 58, начали 
строить сараи . Навезли кирпи
ча , другого м атериала и п р и 
ступили к делу. И вот, нако
нец, строительство закончили, 
ж ильцам  вручили ключи от 
Их секций. За  это спасибо 
больш ое. Но мы не можем 
бы ть равнодуш ными и бесхо
зяйственности. Дело <в дом, 
что часть крипича осталась, 
пролеж ала зи м у  под снегом, а 
•весной пришел трактор, рас
толкал его, подавив и смеш ав 
с мусором. Столько добра по
гибло. Т еперь мз кирпичны х 
остатков дети дома себе стро
ят . Забава. А если бы нто 
приехал и посмотрел, накой 
урон нанесен.

Ж ильцы домов №№ 56 и 
£8 п о  улице Дружбы.

г. Томск.
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Он был самый молодой в 
сан-роте, и его фронтовые 
товарищи называли ласково 
— «докторчик». Палатка 
пункта 1медицинской помо
щи находилась на передо
вой. Грохот, стрельба, сто
ны раненых — к этому не 
то что привыкли — к чело
веческим страданиям при
выкнуть невозможно, но 
как-то притерпелись. Петр 
и на передовую ходил без
оглядно и безбоязненно — 
удалой и горячий, думал, 
что с ним ничего не может 
случиться. И в тот октябрь
ский 44-го года вечер пос
ле боя с товарищами по
шел подбирать раненых 
также с легким сердцем. В 
ложбинке услышали стон. 
Петр метнулся через поле. 
Когда раздался взрыв и его 
толкнуло горячей волной на 
землю, сообразил: мина. 
Ноги не слушались, боль 
рвала мышцы и кость, в са
поге было мокро от крови. 
Делал, все, как в тумане, но, 
как потом говорили санита
ры, нашедшие его, делал 
правильно. Перетянул ногу 
ремнем, дополз до раненого, 
перевязал и попытался та
щить. Здесь их и нашли.

Началась госпитальная 
жизнь. Петр Семенович Ше
стаков не был обычным вы
здоравливающим. Даже с 
загипсованной ногой он не 
мог сидеть без дела, вспом
нил свое довоенное увлече
ние кинотехникой, вытребо
вал киноаппарат и переби
рался с ним из пала
ты в палату, демонст
рируя раненым кинофиль
мы. Это по сути и опреде
лило всю дальнейшую 
жизнь П. С. Шестакова. Где 
бы он ни работал, он не 
расставался с фотоаппара
том, кинокамерой, кинопро- 
екторной установкой. При
чем снимал не только для 
собственного удовольствия и 
собственного альбома, а де
лал то, что надо для рабо
ты, для коллектива.

Еще в 1939 году Петр Се
менович окончил Томское

Т О, ЧТО специалисты 
давно уважительно от
носятся к томской ке

рамике, я, конечно, знала. 
Но вот об особом определе
нии — биокерамика —впер
вые услышала от художни
ков Богашевского завода 
художественной керамики.

Итак, живая керамика, 
воспевающая красоту мест
ной флоры, разнообразие 
и щедрость природы Сиби
ри. И потому, как сама при
рода, неповторимая.

— Если поставить передо 
мной сотню одинаковых 
кувшинов или кринок, я 
свою работу и работу по
друг узнаю сразу, — расска
зывает опытная расписчица 
В. Н. Сметанина.

Вот они, ее подруги по тру 
ду, склонились над изделия 
ми, одни колдуют над формой 
другие тонкими кистями на 
водят узор: Г. Ю. М аркварт 
Л. И, Чичан, Ю. К. Звягин 
Р. П. Петлина, П. Д. Конциб 
ко... А сама Валентина Несте 
ровна теперь на росписи щве 
точных горш очков, здесь рабо 
та попроще, нет такой «рас 
траты » зрения. Подводить ста 
ли опытного мастера глаза...

К расписчицам рисунок 
попадает готовый от худож
ников творческой лаборато
рии. Их трое. Наталья Про
кофьевна Кириленко, глав
ный художник, закончила 
с отличием Миргородский 
керамический техникум, за
тем знаменитое Мухинское 
училище, отделение стекла 
и керамики. В Томск при
ехала по распределению, 
наслышавшись об уникаль
ных свойствах томской гли
ны. Надежда Аркадьевна 
Арвентьева, начальник твор
ческой лаборатории, закон
чила отделение художест
венной керамики Иркутско
го училища искусств. Тама
ра Алексеевна Васильева —

Профессии
преданный

■ М А С Т Е Р

фармацевтическое училище, 
Поэтому работа его всегда 

, была связана с профессией 
фармацевта: был заведую
щим центральным аптеч
ным окладом, работал в 
институтской рентген-лабо
ратории, в поликлинике. И 
везде делал кинофильмы — 
коротенькие кинорассказы о 
людях, о работе, р коллек
тиве. Встретил недавно за
ведующую отделением по
ликлиники, так она гово
рит, что до сих пор его 
фильмы там смотрят: по
жилые вспоминают, моло
дым интересно, как было.

В 1977 году Петр Семено
вич, инвалид войны, отлич
ник здравоохранения СССР, 
ушел на пенсию. Но не в 
его натуре было сидеть без 
работы. После почти 40-лет
него перерыва он вернулся 
в фармучилище к своему 
любимому киноаппарату, с 
которым начинал трудовую 
биографию. Он стал нуж
ным, просто-таки необходи
мым человеком в училище. 
Зная фармацевтические на
уки, он создает учебные 
фильмы по фармакогнозии, 
организации фармацевтиче
ского дела, технологии ле
карств.

Он участник всех дел. 
Там, где проходит училищ
ное мероприятие, всегда мо
жно увидеть молодцевато
го, подтянутого, с военной 
выправкой человека с фо
тоаппаратом в руках. Под 
его руководством растет 
число экспонатов музея бо
евой и трудовой славы учи
лища. Тетрадь заявок на
шего киномеханика не бы
вает _ пустой. Он первый по
мощник воспитателя в об
щежитии и классных руко
водителей. Киноуроки по 
анатомии, истории, химии, 
фармакологии стали обыч
ным явлением в учебном 
процессе.

А еще Петра Семеновича 
любит молодежь. Придет он 
в группу, окружат его уча

щиеся, и начинаются рас
спросы: за что ему дали 
медаль «За отвагу», страш
но ли было на фронте, что 
он почувствовал, когда его 
ранило... Просят рассказать, 
что крепче всего хранит он 
в памяти. Он всегда отве
чает: фронтовых друзей. И 
рассказывает о них. волну
ясь.

Особенно поразили нас 
его воспоминания о друге 
юности. Приехал к ним в 
Красноярск, где Петр Семе
нович служил начальником 
аптеки в военном госпита
ле, старший лаборант Шен- 
няков на должность началь
ника материального снабже
ния. Веселый, активный па
рень. Не было у него руки: 
оторвало в финскую войну. 
Но он все время просился 
на фронт и благодаря на
стойчивости добился своего. 
На фронте стал командиром 
огнеметного батальона.

Спустя несколько лет пос
ле войны оказался Петр Се
менович в Москве, и в Тре
тьяковской галерее встре
тился со своим другом. 
Бросился он к нему, обнял, 
а тот не смог ответить — 
теперь у него не было обеих 
рук. Так стояли они и, не 
стесняясь окружающих, 
плакали.

— Все думаю, — говорит 
Петр Семенович, •— до чего 
велик патриотизм наших 
людей. Без рук, а защищал 
Родину и сейчас трудится 
на ее благо, председателем 
колхоза работает. Вот ка
кие были парни!

Петр Семенович на войне 
и в мирной жизни честно 
выполнял свой долг. Но, 
к.рцме того, в любое дело он 
вкладывал душу. За это его 
и любят.

В. ЯШИНА, 
преподаватель фармучили- 

1 ща,
О. ГОРЖЕЕВА, 

учащаяся выпускного 
курса.

ям

15 лет трудится в производственном 
объединении по фотохудожественным и 
прочим видам услуг |Надежда Никола
евна Долгова. ,Ее специальность — дам
ский мастер. А я  этой работе, как ут 
верждают сами женщины, мелочей нет 
Ведь привлекательная, со вкусом еде 
ланная прическа — это не только хоро 
шее настроение, но и внимание окру 
жающих со (стороны, и товарищей до 
работе. ,Вот и выходит, что Надежда 
Николаевна не просто мастер, {она — 
художник. В ее профессиональном пе
речне более двух десятков названий 
причесок. «Аврора», («Каскад», «Олим
пия», «Перспективная»... Есть, конечно, 
и свои профессиональные секреты. 
Как признается с а м а  Н а д е ж д а  
Николаевна, у самого мастера дол
жен быть не .только вкус К работе, но 
он, как и художник, должен хорошо

чувствовать, что данному клиенту по
дойдет лучше. .Вот это 'она и старается 
привить, а  если требуется, то и научить 
молодых девушек, работающих рядом, 
потому |ЧТо вот уже несколько лет она 
носит почетное звание «Мастер-настав
ник». )Но, как говорится, не одной ра
ботой жив (человек. Надежда Николаев
на Долгова еще и член партбюро объ
единения, (выполняет другую обществен
ную ( работу. Н а г р а ж д е н а  почет
ными грамотами Томского горкома 
КПСС ,и Советского райкома КПСС. И 
вот теперь к ним прибавилась еще од
на. За высокие трудовые показатели и 
активное участие в общественной жизни 
ее 'фотография помещена на областную 
Доску почета.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Живая керамика Богаш ева
и о т н о ш е н и е к н е й  с п е ц и а л и с т о в ,  п р о д а в ц о в и
выпускница Абрамцевского 
художественно - промыш
ленного училища, началь
ник участка малой серии. 
Коллектив собрался не из 
случайных людей. В лабора
тории все — от начальника 
до девушек-л а б о р а н т о к, 
вчерашних школьниц, — 
единомышленники. Именно 
благодаря их кропотливой 
работе томская керамика,
одно время, было, начавшая 
терять свою индивидуаль
ность, вновь вернула ее.
Кстати, еще о биокерамике: 
в лаборатории собран целый 
гербарий местной флоры, 
так что ни один узор на 
керамической посуде тоже 
не случаен.

— Черный фон — эго с 
древних времен символ 
земли, волнистая линия — 
вода, а вот эти точечки — 
зерна... — объясняла мне 
Наталья Прокофьевна Ки
риленко смысл, заложенный 
в узоре обычного блинного 
набора.

— Послушайте, а вам не 
обидно, что, покупая ваш 
набор, я меньше всего за
думалась бы о том, поче
му здесь волнистые линии, 
а, скажем, не прямые?

— Нисколько. Все эти 
«тонкости» важны для нас, 
это наш, как говорится, 
хлеб, наша грамота. Поку
патель о них знать н е■ обя
зан. Но, чтобы создавать кра

соту, нужно знать ее исто
рию.

На заводе я прош ла самый 
настоящ ий ликбез по части 
керамики: те чаш ки, миски, 
бокалы, нркнки, которые мне 
раньш е казал и сь  просто деко
ративны м и дополнениями к 
интерьеру, оказы вается , имели 
вполне конкретное примене-. 
ние: салатница, супница, крин
ка для молока. О казы вается, 
готовить блю да в керам ике го
раздо удобней и получаю тся 
они вкусней (проверено лич
но!), д а  и для здоровья полез
ней. А каков внеш ней эф ф ект, 
когда вы подаете гостям м я
со, туш енное .в красивы х к е р а 
мических горш очках! В кер а
мике блюдо долго остается го- 

. рячим, его не приходится р а 
зогревать... Словом, много у 
керамической посуды досто
инств.

Почему же в таком слу
чае не бежим мы, уважае
мые хозяйки, скорей в ма
газин, чтобы раскупить дра
гоценную >(беэ всякого пре
увеличения) уникальную 
томскую керамику? Да, во- 
.первых, потому, что мы о 
ней почти ничего не знаем. 
В ЦУМе и «Подарках», в 
«Товарах для дома» продавцы 
по ошибке могут вам предло
жить кринку в качестве ва
зочки для цветов, салатни
цу в качестве цветочного 
горшка. Не думаю, что они 
в этом очень виноваты, на 
штамп каждый раз смот
реть времени нет, и они, 
как и многие из нас, про
сто не понимают назначе
ния некоторых вещей, так 
как настоящей рекламы 
нет.

— Сегодня прилавки зато
варены томской керамикой, 
— рассказывает Е. Я. Дани- 
люк, исполняющий обязан
ности директора базы «Рос- 
галантерея». — Второй год 
рассылаем керамику по все
му Союзу, . больше всего 
идет в соседние области — 
Новосибирскую, Кемеров
скую, но и это проблемы не 
решает. Плохо берут кера
мику районы, в том числе 
А'синовская межрайонная 
база, облпотребсоюз. Да и о 
рекламе мы. честно говоря, 
забыли...

Не раз художники лабора
тории простаивали У мага
зинных прилавков, прислу
шивались к тому, что гово
рят покупатели, продавцы: 
крышка у чайника падает 
в чашечку?—возьмем на за
метку. Узор темный? — то
же учтем... ^

Мы, покупатели, как толь
ко дело доходит до прилав
ка, становимся максималис
тами. Да это и понятно: 
рубль-то свой, заработан
ный. А они, художницы, ко 
всем нашим претензиям — 
с полным внимание^. И 
главный вопрос их, тратя
щих на свою работу массу 
энергии, сил, бессонных но
чей, — почему их изделия 
застаиваются на прилавках? 
Не они же обязаны зани
маться рекламой собствен
ной работы...

Есть инстанция, проме

жуточная между тоговлеи и 
заводом, — художественный 
совет при управлении мест
ной промышленности, кото
рый по своей сути должен 
бы стать посредником меж
ду двумя сторонами. Но вот 
как объяснил роль худсо
вета его член, начальник 
управления местной про
мышленности А. Г. Костю- 
ченко:

— Роль худсовета — ска
зать, плохо изделие или хо
рошо. А рынок сбыта — это 
дело торговли, Мы не даем 
торговле вмешиваться в де
ла искусства, скажем, дик
товать художникам, какие 
формы или рисунки им вы
полнять, какие — нет. Но 
мы не можем заниматься 
рекламой, установкой цен, 
переоценкой. Здесь они дол
жны разобраться сами...

Уже после уроков завод
ских художников вновь 
прохожу по отделам мага
зинов, где будто на выстав
ке стоят керамические на
боры. Правда, не встретишь 
здесь ставших дефицитны
ми горшочков для жаркого, 
нет изящнейших наборов 
«Лето» и «Шиповник», — 
они были выпущены малой 
серией и разошлись мгно
венно. Но и те сервизы для 
чая, что пылятся здесь, мо
гут украсить стол самой 
требовательной хозяйки. По
чему же они не находят по
купателей’ Обыкновенный

п о к у п а т е л е й
чайный сервиз с пошлова
тыми розочками, наклеенны
ми методом переводной кар
тинки, стоит рублей 10—12. 
А керамический — 20—30. 
Дорого или Нет? Честно ска
жу, не знаю. Но я вспо
минаю усталые глаза Ва
лентины Нестеревны Смета
ниной, ее виноватую улыб
ку:

— Подводить стали глаза, 
знаете, ручная работа...

Вот именно: ручная рабо
та... Она и ценится.

Какая удивительно образ
ная и многозначительная 
фраза была сказана когда- 
то: «Не боги горшки обжи
гают». Керамику делают 
люди. И делают ее непло
хо. Во всяком случае, ее 
бывает не стыдно показать 
на всесоюзных и на меж
дународных выставках. Но 
почему у нас, в родной-то 
области, труд этот, кропот
ливый, ручной, уникаль
ный (!), малоизвестен из-за 
недоработок административ
но-хозяйственного порядка? 
Кто должен взять за руку 
дирекцию завода и работ
ников торговли и подвести 
их друг к другу, чтобы ре
шили наконец насущные 
для обоих вопросы? Во вся
ком случае, оба управления 
— местной промышленнос
ти и торговли — находятся 
на одной улице...

Ю. СТРУКОВА.

Цветы для Лид и и Ивановны
На эмблемах (стройотрядовской формы бойцов зональ

ного студенческого строительного отряда «Спектр-85» 
ТИАСУРа — символические атрибуты (третьего трудово
го семестра .оттеняет красная звезда с лаконичным «40 
лет Победы». )В (отряде ведется большая работа по воен
но-патриотическому воспитанию молодежи. Выступив 
инициатором движения '«Экспедиция 'материнской сла
вы», «Спектр-85» сделал немало. Так, уже (14 линейных 
стройотрядов института зачислили (в «вой состав томи
чей, не вернувшихся ,с фронтов Великой Отечественной 
войны, и (взяли шефство над их матерями и вдовами. 
Наш рассказ об одном |из таких коллективов—линейном 
ССО «Союз».

Как-то в марте после лек
ций они отправились в Ки
ровский райвоенкомат. Ре
шили попросить адрес оди
нокой матери погибшего на 
войне. «Л. И. Андреева»,— 
назвали там, не выбирая, 

у  первую по описку. На зво
нок в дверь долго никто не 
открывал. Потом — шарка
ющие шаги, беспомощная 
на вид, седая старушка — 
и удивленное: «Вы ко мне?»

Дел для молодых рук, 
конечно же, нашлось нема
ло Прибить гвоздь, заме

нить дверной замок, взять 
в аптеке лекарство... Ребя
та приходили сначала по 
поручению командира отря
да, потом стали забегать 
так, по пути. «Чем вам по
мочь?» — особенно часто 
заглядывает в квартиру по 
ул. Елизаровых, 14, Васи
лий Харитонов. На днях, 
возвращаясь из леса, при
нес Лидии Ивановне цветы. 
А когда пришли дружным 
коллективом в День Побе
ды, то обрадовались, заме

тив, как хозяйка дома, при
выкшая в течение послед
них пяти лет лишь к одно
му (маршруту: кровать — 
кресло, на глазах помоло
дела. После решили, что 
летом ей нужно больше бы
вать на воздухе. Однако для 
97-летнего человека, живу
щего к тому же на четвер
том этаже в доме без лиф
та, такие прогулки — проб
лема. И потому откоманди
ровали Сергея Антоненко в 
райисполком добывать раз
решение для переоборудова
ния балкона. Тот вернулся 
в хорошем настроении, те
перь ребята прикидывают 
-проект, после сессии начнут 
работы.

И было у них еще одно— 
главное — открытие. «Мы 
знали о войне по книгам, 
по кинофильмам. Как буд
то о далеком, не имеющем 
к нам отношения. А тут, в 
общении с матерью погиб
шего в апреле 1-945 год а в  15 
километрах от Берлина на
шего сверстника, война об
рела -конкретные зримые 
очертания», — говорит 
командир отряда Констан
тин Золотовокий.

.. .Валерий Андреев ушел 
на фронт в первый день 
Великой Отечественной.
Прямо со студенческой 
скамьи (он учился на тре
тьем курсе политехническо
го института). Солдатская 
пилотка, открытый прямой 
взгляд.. Фронтовое единст
венное фото, которое бере
жно хранит на протяжении 
более сорока лет мать в 
шкатулке -рядом с похорон
кой на сына, студенты пе
ресняли, увеличили. Пода
рили Лидии Ивановне, ос
тавили себе. Планируют 
на месте дислокации — в 
Мазалове Томского района, 
где они начнут строительст
во крупного животноводче
ского комплекса, установить 
эту памятную фотографию. 
А между бригадами отряда 
организовать социалистиче
ское соревнование за право 
включить В. Андреева в 
свой состав, заработанные 
деньги передать его мате
ри. И еще: после треть
его трудового они думают 
продолжить это ставшее по
требностью души шефство.

О. СИМОНЦЕВА, 
редактор многотиражной 

газеты ТИАСУРа.

Отвечает заместитель
председателя горисполкома 
В. В. Гончар.

— Когда будет осуществ
лено строительство троллей
бусной линии до Томского 
химического комбината?

К. САЗОНОВА.
г. Томск.
— По сообщению окса 

химзавода, строительство 
троллейбусной линии и 
троллейбусного депо будет 
осуществлено к концу две
надцатой пятилетки. Наме
чен маршрут: Дом культу
ры «Авангард» — Томский 
химический завод. В на
стоящее время ведется про
ектирование.

Кроме того, проектируют
ся трамвайные пути: центр 
— ^улица Мичурина и трол
лейбусный маршрут пло
щадь Южная — улица Ки
евская — улица Смирнова. 

* * *
— Будет ли улучшено об

служивание транспортом 
населения, проживающего в 
микрорайоне Каштак-4?

СЕЛЕЗНЕВЫ.
г. Томск.
— Для транспортного об

служивания этого микро
района предусмотрено стро
ительство троллейбусной ли

нии по улице Мира от ули
цы 79-й гвардейской диви
зии до улицы Смирнова.* * *

Отвечает председатель об
кома  ̂ профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности П. Е. Малащук.

— Мы работаем сторожа
ми в леспромхозе. Входит 
ли в наши обязанности 
уборка территории возле 
конторы?

М. БУДЕЕВ.
Верхнекетский район.
— Определяя круг обязан

ностей того или иного ра
ботника, администрация 
имеет право в целях полной 
загрузки его в течение ра
бочей смены . поручать вы
полнение дополнительных 
(кроме основных) работ, со
ответствующих его квали
фикации.

* * *
— Положено ли прачке, 

работающей в (поселке лесо
заготовителей, вознагражде
ние за выслугу лет?

* Т. БЕЛОКОНЬ.
Колпашевский район.
— Постановлением Гос

комтруда СССР и ВЦСПС 
от 11 декабря 1984 года ут
вержден перечень профес
сий и должностей, дающих 
право на получение едино
временного вознаграждения 
за выслугу лет. Профессия 
прачки в названном переч
не не значится, следователь
но, выплата вознаграждения 
не положена.

Е ж д у н а р о д н а я  

ня> ормация
портеры Т А С С  с о о & и ц а ю т

НАГРАДЫ ВРУЧЕНЫ
ПАРИЖ. В посольстве СССР во Франции состоялась 

торжественная церемония вручения орденов Отечествен
ной войны I и II степени и юбилейньгх медалей «Сорок 
лет Победы в Великой Отечественной войне 1941— 
1945 гт.» французским ветеранам авиаполка «Нормандия 
— Неман». Этик наград они удостоены за мужество и 
отвагу, проявленные на фронте борьбы с фашистской 
Германией, и в связи с 40-летием Победы над фашиз
мом.

На церемонии присутствовали делегация Советского 
комитета ветеранов войны, участники французского 
движения Сопротивления, руководители Общества «Фран
ция — СССР», политические и общественные деятели, 
представители командования вооруженных сил. Фран
ции.

Награды вручил посол СССР во Франции Ю. М. Во
ронцов.

Выступивший на церемонии Герой. Советского Союза, 
президент Ассоциации бывших летчиков авиаполка 
«Нормандия — Неман» Ж. Андре подчеркнул, что вру
чение советских наград — это большая честь для тех, 
«то сражался в рядах авиаполка. Советские награды,’ 
отметил он, являются также данью уважения памяти 
всех наших однополчан, павших в боях.

Ж. Андре заявил о решимости французских ветера
нов сделать все возможное для того, чтобы не повтори
лись ужасы, которые принесла человечеству война.

Советские награды, отметил в беседе с корреспонден
том ТАСС ветеран «Нормандии — Неман» генерал Г. де 
'Сен Марко, имеют для нас особое значение. Мы рас
сматриваем их как еще одно свидетельство того, что 
Советские люди помнят о братстве по оружию совет
ского и французского народов в нашей борьбе против 
общего врага.

Нала дки а дм и н и стра ци и
Р е й г а н а  на О  С В - 2
(НЬЮ-ЙОРК. Политика администрации Рейгана в от

ношении Договора ОСВ-2 фактически означает подрыв 
этого и других важных соглашений. Такое мнение вы
сказывает' авторитетный специалист по вопросам огра
ничения вооружений сотрудник школы международных 
и общественных проблем при Колумбийском универси
тете Мэтью Мэррей.

(Комментируя заявление президента США по ОСВ-2, 
свидетельствующее о том, что его администрация наме
рена и впредь верти дело к разрушению существующих 
договоренностей, сдерживающих гонку ядерных воору
жений, М. Мэррей пишет в газете «Крисчен сайенс мо
нитор»: Угрозы Рейгана предпринять шаги с тем, что
бы изменить в одностороннем порядке установленные 
договором ограничения, делают бесцельными советско- 
американские переговоры в Женеве, одна из задач ко
торых — создать атмосферу взаимного доверия в целях 
уменьшить растущую угрозу ядерного конфликта. До 
■тех пор, пока между США и ССОР не будет заключен 
новый договор, который смог бы заменить ОСВ-2, пре
зидент должен стремиться ,к поддержанию и сохране
нию этого соглашения, а не пытаться подрывать его по
ложения. В отсутствии ограничений, предусмотренных 
данным договором, подчеркивает автор, неизбежно про
изойдет эскалация гонки вооружений, что сделает зада
чу крупных сокращений вооружений еще более трудно 
достижимой. Американский специалист также указыва
ет, что существует исторический прецедент соблюдения 
договоренностей, срок действия которых истек: СССР и 
США в свое время заявили о готовности придерживать
ся ограничений, установленных соглашением OCB-il.

Решение президента США в отношении Договора 
ОСВ-2 не дает оснований для оптимизма, пишет обозре
ватель газеты «(Чикаго трибюн» Стивен Чэпмен. Рейган 
еще раз продемонстрировал свое неверие в контроль над 
вооружениями и то, что ему не терпится денонсировать 
договор об ^ограничении систем противоракетной оборо
ны, который ^стоит на пути реализации его программы 
:«зве;здных войн».. С момента прихода Рейгана к власти, 
отмечает С. Чэпмен, его взгляды не изменились, а на
правленная им в Женеву делегация не проявила ника
кой склонности к тому, чтобы согласиться с предло
женными разумными ограничениями арсеналов обеих 
■стран.

Л и к в и д а ц и я  
банд террористов

(ЛУАНДА. Народные вооруженные силы освобождения 
Анголы (ФАЛЛА) провели серию успешных операций 
по ликвидации банд террористической группировки 
■УНЯТА, находящейся на содержании спецслужб США 
и расистской ЮАР. По сообщению ангольского .радио, 
•только с 22 мая по 3 июня с. г. в провинциях Мошико, 
Квандо-Кубанго и Нунене уничтожено свыше 120 голо
ворезов. Захвачено значительное количество оружия, 
боеприпасов и другого военного снаряжения.
■ Подразделении ФАПЛА освободили 92 мирных жите
ля, насильно угнанных бандитами из родных мест. На 
встрече с представителями властей эти люди рассказали 
о бесчеловечной эксплуатации и издевательствах, кото
рым их подвергали террористы из УНЯТА. Крестьянам 
■возвращен захваченный бандитами скот.

Активную помощь ФАПЛА и силам безопасности в 
•разгроме банд оказывают бойцы организации народной 
обороны и фигад народной бдительности.

П р о д о л ж а ю т с я
карательные операции

.БЕЙРУТ. Язраильские оккупанты и действующие по 
их указке бандиты из так называемой «армии Южного 
Ливана» продолжают карательные операции против мир
ных южноливанеких жителей. Артиллерия коллабора
ционистов подвергла обстрелу населенные пункты 
Джбаа, Кфар-Фила, Араб-Слим и Хумин-Фока. Яараиль- 
окие приспешники обстреляли также деревни Ятер и 
Кафра, ^расположенные в созданной захватчиками пре
словутой «зоне безопасности'». В результате этих варвар
ских действий без крова остались десятки семей арабов. 
Продолжающиеся в течение нескольких недель обстре
лы населенных пунктов призваны, по замыслам изра
ильских ставленников, разжечь междоусобную борьбу 
между мусульманами и христианами Ливана.

Тем временем израильская военщина совершила но
вую провокацию в отношении временных сил ООН на 
гаге страны. Во время, проведения очередной репрессив
ной акции в селении Шебаа интервенты вступили в 
столкновение с военнослужащими из норвежского кон
тингента ооновских войск, пытавшимися предотвратить 
расправу над местными жителями.

(Сложная обстановка сохраняется в ливанской столи
це. Вчера ожесточенные перестрелки отмечались в рай
оне палестинских лагерей в западной части города. 
Столкновения ̂ имели место и .вдоль «зеленой линии», раз
деляющей Бейрут на Западный и Восточный секторы. 
Под огнем находился ряд жилых кварталов, в частности 
северо-восточные пригороды столицы.
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Т Е А Т Р Тридцать второе ма я ?  Д а !
« С а м ы й  п р а в д и в ы й »  Г. Г о р и н а  на  с ц е н е  Т о м с к о г о  т е а т р а  к у к о л

«Я понял, в чем ваш не
достаток: вы слишком серь
езны. Серьезное лицо — 
еще не признак ума. Все 
глупости на земле делаются 
именно с таким выражени- 
ем», — звучат со сцены сло
ва главного героя.

С бароном Мюнхгаузеном 
мы знакомы с детства по 
известной книге Э. Ряспэ. 
Там он — отчаянный враль, 
выдумщик невероятных ис
торий. Кроме того, по теле
видению шел фильм «Тот 
самый». Это совсем другой 
— «взрослый» Мюнхгаузен...

Спектакль Томского . теат
ра кукол «Самый правди
вый» по пьесе Г. Горина 
привлекал .внимание преж
де всего -вопросом: а как все 
это получится в «кукольном» 
исполнении? Скажем сразу: 
спектакль произвел глу
бокое впечатление. И хотя 
действие происходит в во
семнадцатом веке,'но застав
ляет нас задуматься: а не 
слишком ли мы стали прак
тичными . и рациональны
ми? Можно успешно на
учиться делать карьеру, но

вости
Универсальный 

инструмент
Электронный луч стал 

надежным и универсаль
ным инструментом в ме
таллообработке. Его воз
можности обогатились в 
Связи с исследованиями 
«енакап л иваемых като
дов — эта область эмис
сионной электроники
развивалась в Томске. 
Именно потому в нашем 
городе проходят всесоюз
ные научные конферен
ции по этой теме. Пятый 
симпозиум только что 
завершил свою работу. 
На него было представ
лено 130 докладов и на
учных сообщений из 30 
организаций страны. Ра
боту конференции воз
главили цредседатель на
учного совета АН СССР 
по физической электро
нике Герой Социалисти
ческого Труда академик 
Н. Д. Девятков и дирек
тор Института сильно- 
точной электроники СО 
АН СССР академик Г. А. 
Месяц.

В решениях симпозиу
ма отмечены значитель
ные результаты исследо
ваний томских ученых, 
которые находят уже 
сейчас широкое практи
ческое применение.

iP. АБРАМОВА.

Поют 
белорусы

Свой первый концерт 
- д Колпашеве — на 

маршруте «Северного си- 
ннил-85» дал .новый уча
стник нашего летнего 
праздника ,искусств — 
Государственный {акаде
мический хор Белорус
ской ССР. >

В этом коллективе, ру
ководимом народным ар
тистом БССР, лауреатом 
Государственной премии 
республики М. Дринев- 
ским, — ш е с т ь д е с я т  
ш е с т ь  ч е л о в е к .  В 
«Северном сиянии» он 
участвует первый раз, но 
в Томске выступал в ми
нувшем году — на пра
зднике искусств Белорус
сии. Сейчас гости из Бе
лоруссии отправились по 
Кети. Хор уже выступил 
перед тружениками Сте- 
пановки. Впереди 
Клкжвинка, Дружный и 
другие прикетскяе посел
ки.

Дружат 
два хора

С нынешней зимы том
ский городской хор вете
ранов партии, комсомо
ла, войны и труда и хор 
ветеранов /Шегарского 
района дружат между 
собой. Это началось с 
выступления томичей в 
районном Доме культу
ры. И вот — новая встре
ча, в актовом зале обла
стного культпросветучи- 
лища. Оба коллектива 
пришли на нее с кон
цертными программами, 
отобрав лучшее из подго
товленного к 40-летию 
Победы. Песня за пес
ней принимаются горя
чими аплодисментами. 
Председатель районного 
совета ветеранов Н. С. 
Волков вместе с жен
ской группой хора поет 
знаменитых «Журавлей» 
Яна Френкеля. Затем вы
ступает хор ветеранов 
г. Томска. Гости и хозя
ева обменялись сувени
рами.

В. новокшонов.

разучиться терять голову, 
заковать свою душу в цепи 
прагматизма... Счастливы 
ли такие люди? Разве не 
бывает так: дом — полная 
чаша, а на душе холодно и 
пусто? Ради ценностей мате
риальных иногда теряются 
ценности, неизмеримо более 
важные — духовные, мо
ральные...

Спектакль поставил глав
ный режиссер театра 
Р. Виндерман, он же испол
няет роль Мюнхгаузена. Это 
— яркий, талантливый рас
сказ о человеке, который 
«не как все». Поэтому он 
неизбежно вступает в кон
фликт с окружающими и 
почти всегда проигрывает. 
У Горина, безусловно, мно
гое гиперболизовано, и в ре
альной ‘ жизни такое вряд 
ли могло происходить. Для 
пьесы, пожалуй, больше 
.всего и подходит именно те
атр кукол, где можно мета
фору сделать зримой.

В первом акте играют 
«живые» актеры. Но у спек
такля недаром есть подза
головок. «Комическая фан

тазия, рассказанная актера
ми и куклами». В кульми
национные моменты на- от
рицательных героях появ
ляются маски — люди на
чинают «окукливаться». А 
во втором акте Якобина, 
Феофил и другие враги 
Мюнхгаузена довершают 
метаморфозу — эти роли 
целиком исполняют куклы. 
Хочется отметить мастерст
во их «авторов» и куклово
дов: куклы очень пластич
ны, они выразительно по
вторяют и внешность, и ма
неры живых' персонажей. 
Метаморфоза во втором ак
те убедительно подготовле
на поведением актеров в 
первом, где они держатся, 
как обычные люди, но с 
большей долей манерности. 
Естественное поведение
Мюнхгаузена контрастирует 
с их неестественностью. А 
во втором действии он — 
живой человек среди без
душных деревяшек, как 
Гулливер среди лилипутов.

Мюнхгаузен в исполнении 
Р. Виндермана — личность

яркая, незаурядная, чело
век, который не поступится 
своими убеждениями и 
принципами в угоду мещан
скому «здравому смыслу». 
Он верен этому, несмотря 
ни на что, хотя и выгля
дит в глазах окружающих 
сумасбродом, хотя и полу
чает свой «мильон терза
ний». Он горячо доказыва
ет, что тридцать второе мая 
— бывает: неужели нельзя 
подарить человечеству еще 
один день — день счастья, 
любви и надежд? Как же 
можно отвергать такой рос
кошный подарок!

В спектакле занята боль
шая часть труппы. Актеры 
на роли подобраны «снай
перски»: чувствуется, что
играют они с удовольстви
ем. Нежна, кротка, обая
тельна подруга Мюнхгаузе
на Марта в исполнении 
О. Бразгиной. Запоминается 
М. Дюсьметова в .роли над
менной и взбалмошной Яко- 
бины фонДуттен. Под стать 
своей мамаше и ее достой
ный отпрыск — тщеслав
ный и недалекий Феофил,

которого играет Ю. Петров. 
Впечатляющие образы уда
лось создать С. Семенову,
В. Пенькову, М. Газибаеву, 
Д. Капранову.

Каждая деталь спектакля 
глубоко продумана — это и 
приглашение зрителей в 
зал, и вступительное слово 
из популярной детской кни
ги. Хочется отметить еще 
одну режиссерскую наход
ку:- во втором действии мес
та зрителей поворачиваются 
в обратном направлении, 
сцена и зал как бы меня
ются местами. Этот, поворот 
подчеркивает и мнимое пе
рерождение Мюнхгаузена, и 
метаморфозу, происшедшую 
с героями-куклами.

И музыка' А. Черно,го, и 
художественное оформление 
Л. Петровой, и актерское 
исполнение — все восприни
мается а новом, спектакле 
как единое целое. Получи
лась умная, оригинальная, 
остросовре.менная постанов
ка, которая не может оста
вить зрителя равнодушным.

А. ГУРСКИХ.

Каникулы 
с пользой

---------ФОТОРЕПОРТАЖ--------
Вот уже несколько лет 

дружат юные инспектора
движения из Томска с ребя
тами — членами ЮИД из 
Литвы. Не в первый раз 
лучшие инспектора Том
ского городского штаба 
ЮИД цриезжают в респуб
ликанский профильный ла
герь «Швитурелис», распо
ложенный на берегу краси
вого озера близ курортного 
города Друскининкай.

Здесь они не только от
дыхают, но и учатся. : На 
специальных площадках ре
бята отрабатывают приемы 
вождения мотоциклов, авто
мобилей, электромобилей. В 
классных комнатах юные 
инспектора движения изу
чают правила дорожного

движения, выпускают стен
газеты, «молнии», готовят 
концерты агитбригад. Томи
чей здесь встречают с теп
лотой м сердечностью.

Поездка в Литву оказа
лась очень полезной для 
юных сибиряков. Многое из 
того, что они увидели в 
«Швитурелисе», ребята хотят 
организовать у себя. Ведь 
на днях в областном центре 
на базе /пионерского лагеря 
«Дзержинец» началась про
фильная смена юных по
мощников ГАИ. 160 ребят 
— активистов ЮИД—отдох
нут И этом лагере. Их ждут 
увлекательные походы и 
экскурсии, гонки на пионер
ских картингах и мотоцик
лах, патрулирование по

улицам города и еще много- 
много интересного.

А. ГАВРИЛОВА.
НА СНИМКАХ: на тор

жественной линейке, посвя
щенной открытию профиль
ного областного лагеря юных 
помощников ГАИ, Евгений 
Хромов — Кожевниковская 
восьмилетняя школа, Евге
ний Семенов — школа 
№ 53 г. Томска, Дима Мало
феев — школа № 3 г. Кол- 
пашева; идет подъем флага; 
командир четвертого ‘ отряда 
Галина Кузнецова. Участ
вуя на международных со
ревнованиях в ЧССР, кото
рые проходили под девизом 
«Молодежь за безопасность 
движения», она заняла тре
тье место.

Фото А. Васильева.

Твое свободное время

Д О Б Р Ы Й  В Е Ч Е Р
...В пятницу, с самого ут

ра, не переставая лил 
дождь. Но Дом культуры 
Томского шшлоцропитсчно- 
го завода готовился к про
ведению вечера отдыха. От
кровенно говоря, его органи
заторы — работники науч
но-методического центра — 
НМЦ народного творчества 
и культурно - просветитель
ной работы областного уп
равления культуры даже со
мневались, соберется ли ау
дитория. На заводе второй 
день выдавали заработную 
плату. К тому же совсем не
давно «Красное знамя» кри
тиковало Дом. культуры 
шпа лопропи точн иков за
скучные вечера, беспорядки, 
выпивки и драки... Навер
ное, и у многих были со
мнения: а действительно ли 
вечер будет добрым, как 
обещали многочисленные 
афиши?

>Гости поначалу подходи
ли робко. Дом культуры 
встречал их накрытым сто
лом с русским чаем, сладо
стями. Веселыми плакатами 
и музыкой.

Программа вечера ' была 
тщательно продумана: тан
цы сменялись играми, вик
торинами. с показом, как

надо танцевать, выступила 
пара из ансамбля бального 
танца Дома культуры 
«Авангард». Тут же можно 
было разучить современный 
танец. !в зрительном зале 
демонстрировались мульт
фильмы.

Мнение было единодуш
ным: вечер удался. Моло
дежи он очень понравился. 
Ребята и девчата получили 
пример хорошего вкуса. Му
зыкальная программа ан
самбля из Дома ученых, 
приглашенного на вечер, 
была составлена из танце
вальной музыки советских 
и зарубежных композито
ров. Звучали песни, сатири
ческие частушки. Ведущий 
—старший методист ОНМЦ 
Л. С. Объедков — сумел во
влечь всех в игру, в обший 
танец, покорил собравших
ся. А их в конце концов 
было человек двести! Ве
чер, как говорится, всем 
пришелся по сердцу.

Отрадно, что интересные 
мероприятия уже прешли и 
в некоторых районах об
ласти. Культурно-спортив
ный комплекс Зырянского 
района провел районную 
спартакиаду. В Доме культу
ры чествовали спортеменев-

победителей, а субботний 
вечер был отведен для от
дыха молодежи. Ведущая — 
методист РДК Н. М. Хари- 
тоненко — подготовила ин
тересную программу. В Кри- 
воше,инском РДК состоялся 
сельский сход, на котором 
строго осудили тех, кто сво
им поведением, пьянством и 
прогулами позорит жителей 
села. Здесь обсудили ста
тью «Дорогой самогон» из 
районной газеты, показали 
фильмы на антиалкоголь
ную тематику. Выступила 
и художественная самодея
тельность.

В Томском районе про
должает успешно работать 
опецавтопоезд. Агатбрига- 
довцы во главе со своим ко
миссарам инструктором рай
кома КПСС В. В. Прониным 
побывали в прошедшую не
делю в совхозе «Заря», в 
с. Новоархангельском, «По
беде», «Дружбе».

Областной научно-методи
ческий центр народного 
творчества и культурно- 
просветительной работы
подготовил серию сценари
ев и методических разрабо
ток по -внедрению новых 
советских обрядов и празд
ников, организации свобод

ного времени трудящихся. 
Вступил в действие план 
мероприятий управления 
культуры по усилению борь
бы с пьянством и алкого
лизмом.

На днях в Колпашеве, 
Асине и Мельникове состоя
лись зональные совещания- 
семинары, на которых ра
ботники культуры обменя
лись первым накопленным 
опытом, получили квалифи
цированную консультацию 
и методическую помощь.

Только что принятое ЦК 
КПСС постановление «О ме
рах по улучшению исполь
зования клубных учрежде
ний и спортивных сооруже
ний» требует более актив
ного участия работников 
клубов и домов культуры в 
борьбе против нарушений 
норм социалистического об
щежития, пьянства, хули
ганства, сквернословия. Ве
чера, подобные тому, кото
рый прошел в ДК шпало- 
пропиточного завода, — 
конкретные шаги в реали
зации требований 'этого по
становления.

Э. СТРАШКОВА, 
заведующая отделом по
литике - воспитательной 

работы ОНМЦ.

Из »ла «и*. П О П Л А ТИ Л И С Ь  ЗА СПЕКУЛЯЦИЮ
' За спекуляцию водкой к разъезжая на мотоцикле по век, депутат городского Со- тили утвердительно, но на-

двум годам лишения свобо- Улицам, предлагали встреч- вета Б. Водолазов. деялись не попасться. На
лы поиговоиены судом жи- ны м  купить водку по де- Знали ли эти молодые прасно надеялись, 
ды приговорены судом ж блей за бутылку люди 0 новьгх меРах по В. ГУСЬКОВ,тели Северодвинска А. Кро- сять РУ«леи за оутьглку. борьбе с ПЬЯнством и алко- корр. ТАСС,
тов и С. Новиков. Спекуляцию пресек автори- ГОлиамом? На этот вопрос Северодвинск,

В воскресный день они тетный в Беломорье чело- народного судьи они отве- Архангельская область.

21 июня в малом зале До
ма офицеров (г. Томск, пр. 
Ленина, 50) состоится город
ской семинар лекторов-меж- 
дународников.

Выступают участники все-

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность, места-

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 20 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

,8.00 — «Время». 8.55 — «Ве
селые старты». 9.55 — «Оче
видное — невероятное». 10.55
— Новости.

С 11.00 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 — 

«Школа, завод, семья». Доку
ментальные фильмы. 15.15 —
В.-А. Моцарт. Концерт М4 5 
для скрипки с оркестром.
15.50 — «Русская речь». 16.20
— «Фильм — детям». «Каш-
танка». 17.25 — Концерт.
17.50 — «Призвание». Встреча
Героя Социалистического Тру
да, заслуженного строителя 
РСФСР В. П. Серикова с моло
дыми строителями. 18.20 — 
Мультфильм. 18.30 — Доку
ментальный фильм. 18.45 —
«Сегодня в мире». 10.00 — 
«Мир и молодежь». 19.45 — 
«Выбор цели». Художествен
ный фильм. 1-я серия. 21.00
— «Время». 21.35 — «Вспоми
ная войну». Телемост Москва

Сан-Диего (Калифорния,

ИЗВЕЩЕНИЕ
союзного и республиканско
го семинаров, кандидаты 
наук: Чигаряев К. Н., Чер
касов Н. С., Прошин В. А., 
Пелипась М. Я., Найденов 
Е. В.,

ми кратковременные дожди, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 17—22 градуса тепла, в 
Томске 18—20 градусов теп
ла.

21—22 июня — перемен
ная облачность, местами не-

США). 23.00 — «Знакомьтесь:
выхухоль!» Документальный 
фильм. 23.15 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Хроника одного 
лета». 2-я серия. 0.25 — «Ма
мина школа». 9.55 — Мульт
фильмы. 10.30 — «Знай и 
умей». 11.00 — «Военное дет
ство». По произведениям
В. Пановой. 11.55 — Н. А. 
Римский-Корсаков. 13.05 —
«Испанский язык». 13.35 — 
Концерт. 14.50 — «Я — актри
са». Художественный фильм с 
субтитрами. 16.20 — Новости.

С 16.25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Пути-дороги». До
кументальный телефильм. 

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Прикрываясь рели

гией». Беседа заведующего До
мом политического просвеще
ния А. М. Малышева. 18.35 
«За безопасность движения».
19.00 — «День области». 19.15 
— Студия «Юность». «Трез-

Цриглашаютоя лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели вузов, народных уни
верситетов, техникумов,
профтехучилищ.

Начало — в 14 часов.,

большой кратковременный 
дождь, грозы, ветер запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью 6—11
градусов тепла, днем 16—21, 
по югу 21—26 градусов теп
ла.

вость — закон ССО». 19.45 — 
«Мне страшно рисовать ма
му». Документальный фильм.

20.00 —: «Спокойной ночи, 
малыши!»'

ТОМСК
20.15 — «Ученые — произ

водству». «Новые рубежи мик
роэлектроники». Ведущий — 
профессор Ю. П. Похолков.
20.50 — Киножурнал.

МОСЙВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Хроника одного лета». 3-я се
рия. 22.45 — «Хореографиче
ские миниатюры». Фильм-кон- 
церт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 -- 
«Шахматная школа». 18.50 — 
«Кара-Дат». Научно-популяр
ный фильм. 19.00 — «Сель
ский час». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
Международные соревнования 
по спидвею. 20.50 — «Памят
ник». документальный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

20 июня. «Плуф, или Сокро- 
вища капитана Ш тиля» —
10-30.

КУКОЛ
21 июня. «Золотой цы пле

нок» — 11

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

20 июня. «В дж азе только 
девушки!» — 18-30, 20-30.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 июня. «Агония» (две се

рии) — 8-30, 12-35, 15-20,
18-10, 21. «Юрка — сын ком ан
дира» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО 
20 июня. «Канкан в англий

ском парке» — 8-40. 10-20 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. «Вокзал для двоих» (две 
серии) — 8-30. 11, 13-30, 16,
18-30, 21. Зал кинохроники.
М ультсборник для взрослых — 
9. 10-10, 11-25, 12-30, 13-45, 15, 
20 .

«ОКТЯБРЬ»
20 июня. «Вий» — 8-40. 12,

13- 40, 16-10. 17-50, 19-30,
21-10. «Канкан в англий
ском парке» -г- 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20. 21.-50.
«Приклю чения бельчонка Ми
ни» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 июня. «Чучело» (две се

рии) — 9 11-40, 14-20. «Шак-
ти» (две серии) — 17, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
20 июня. «Груз без м арки

ровки» — 9, 10-40, 12-20, 14, 
16, 17-40. 19-20, 21. «Невероят- 
ные приклю чения итальянцев 
в России» — 9, 12-20, 14, 16. 
17-40, 19-20, 21. «М аленькая 
банда» —• 10-40.

«СИБИРЯК»
20 июня. «Что у Сеньии бы 

ло» — 9-20. «Самраат» (две 
серии) 11, 13-30, 16, 18-30, 
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 июня. «Второй раз в

Крыму» — 17 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
20 июня. «Похищение» — 

19, 21. «Граждане Вселенной»
-  15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

20 июня. «Африканец» — 17, 
19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н

Среднее профессионально-техническое училище № 34 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 учебный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 8—10 
классов по следующим специальностям.

На базе 8 классов — оператор пресса, контролер ОТК, 
лаборант, слесарь КИПнА, электромонтер по обслужива
нию электрооборудования, слесарь по ремонту автомоби
лей, водитель автопогрузчика, слесарь <по /ремонту техно
логического оборудования. Срок обучения — 3 года. Уча
щиеся находятся на государственном обеспечении.

На базе 10 классов — слесарь КИПнА, электромонтер 
по обслуживанию электрооборудования, контролер ОТК, 
лаборант, лаборант химического анализа, аппаратчик 
химического ^производства, оператор пресса, слесарь по 
ремонту технологического /оборудования, контролер-кас
сир сберкасс. Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 
тел. 99-93-57, 4-32-11.

Со сроком обучения 10 месяцев принимаются юноши и 
девушки с образованием 8—10 классов по следующим 
специальностям: швея-мотористка, сборщик резиновой 
обуви, этикетировщик, оператор на автоматических ли
ниях, контролер-браковщик. Стипендия 42—51 рубль в 
месяц.

Иногородние обеспечиваются благоустроенным общежи
тием.

Правила приема-* 1—общие для средних профтехучилищ.
Адрес училища: 634009, г. Томск, пр. Ленина. 217. Тел. 

3-80-57. Проезд троллейбусом № 2, автобусом № 2 до ос
тановки «Ул. Бердская».

20 июня, 
космосе» — 
любви» (две 
20.

«Медвежонок 
15. «Легенда о
серии) — 17-20,

«АВАНГАРД»
20 июня. «Тайна острова чу

довищ» — 17, 19, 21.

Томский государственный 
ордена «Знак (Почета» педа
гогический институт имени 
Ленинского комсомола ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на месяч
ные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам в 
институт. Занятия на кур
сах будут проводиться с
1 по 29 июля.

Заявления принимаются с 
20 июня ежедневно, с 9 до 
17 часов, в приемной ко
миссии института (учебный 
корпус № 1, коми. 119).

За обучение на курсах 
/вносится плата в размере 
15 рублей. Деньги направля
ются почтовым переводом 
по адресу: г. Томск, Киров
ское отделение Госбанка, 
расчетный счет № 14102.

Зачисление на курсы про
водится на основании заяв
ления и квитанции о почто
вом переводе.

Адрес института: 634044,
Томск, Комсомольский про
спект, 75, приемная комис
сия.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
/На ТОМСКУЮ ГРЭС-И: слесарей по ремонту турбинно

го и котельного оборудования, слесарей-сантехников, сто
ляров, плотников, штукатуров-чаляров, каменщиков, бе
тонщиков, электромонтеров, нянь и воспитателей в дет
ские учреждения, мастера в РСУ, техника-сметчика, ин
женера но надзору за зданиями, газоэлектросварщика, 
экскаваторщика.

По специальностям «слесарь и электромонтер» прово
дится индивидуальное обучение.

Одиноким предоставляется общежитие. Оправки по 
тел. 99-93-57, 4-32-11.

/В ТОМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ: газоэлектросварщиков, 
рулевых-мотористов, (Крановщиков, наладчиков экранов, 
приемосдатчиков, мастера /ремонтно-механических мас
терских, токарей, инженера до котельно-сварочному обо
рудованию, слесарей-сацтехников, автогрейдеристов, 
плотников-столяров, копировщиц, инженеров до крановой 
механизации да должности групповых механиков, бере
говых .матросов, кладовщиков ГСМ, электриков, уборщиц 
на речной 1вокзал, мастеров догрузработ, лаборанта, дик
тора, дежурных справочного бюро, .начальника РСУ, 
штукатуров-маляров, инспектора АХО, рабочих разных 
специальностей.

Здесь же требуются временные рабочие на разгрузку 
вагонов.

Принимаются лица не моложе 18 лет для обучения на 
курсах по всем специальностям. Срок обучения от 1 до 
3-х месяцев, стипендия — 70 рублей. Справки по тел. 
2-26-51, доп. 2-17, ИЛИ 2-42-54.

Во ВНОВЬ ОТКРЫТОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПАТОЛОГИИ 
НОВОРОЖДЕННЫХ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ № 1: ме
дицинских сестер, младших медицинских сестер, сани
тарок, сестер-хозяек, электрика, повара, кухонных работ
ников, гардеробщиц, вахтеров.

Обращаться по адресу: Московский тракт, 4, дет
ская больница № 1, отдел кадров. Тел. 2-46-62.

На ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПОДШИПНИКОВЫЙ ЗАВОД 
№ 5 срочно: главного бухгалтера, заместителя главного 
бухгалтера, бухгалтеров по расчетам заработной платы, 
по учету основного и вспомогательного производства, по 
учету материальных ценностей.

Принятые на работу обеспечиваются общежитием, дет
скими учреждениями в порядке очередности. Квартиры 
предоставляются в порядке очередности. Справки по те
лефонам 5-13-&7 или 5-80-61, доп. 2-42 или 2-41.

На ЗАВОД ЖБК-100: главного бухгалтера. Справки по 
тел. 5-23-32.

Обращаться в бюро по трудоустройству и его филиалы: 
г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Бурятскому государствен
ному ордена Ленина акаде
мическому театру оперы и 
балета требуются квартиры
для проживания артистов с 
1 по 31 июля.

За справками обращаться 
по телефонам 2-29-04, 
2-28-46 и к администрации 
театра.

Коллектив СПТУ-21 выра
жает глубокое соболезнова
ние директору училища 
В. Н. Будееву по поводу 
смерти матери

БУДЕЕВОИ
Марии Ивановны.

ИНАШ АДРЕС О ТЕЛЕФОНЫ К
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